
Groupe de travail Féminismes à l'AlterTour

Contexte : 

Lors de l'AlterTour 2020, des questions féministes ont été soulevées (pourquoi des ateliers en non mixité ? 
notamment) , des discussions privées ou plus organisées ont eu lieu sur ce thème, et ce sont des thématiques 
qui reviennent chaque année. Alors, on fait quoi ? 
Ce qui a déjà été fait par le passé : journées de la jupe, (en 2020) discussion sur Féminisme & 
militantismes, et proposition d'un atelier de réparation en non-mixité mais qui a soulevé des réactions vives et
a finalement eu lieu en mixité. 
La question est présente dans l'Orga de l'AlterTour : qui se met en avant ? Qui fait finalement le travail ? Qui 
fait quelles tâches ?

Prochaine réunion :  
ID de réunion : 
Code secret : 

Adresse email et mailing list dédiées au GT (créées en juin 2021 pour le livret) : 
    Adresse email : gt-feminismes-altertour@protonmail.com / mdp Altertour2021
    Mailing list : gt-feminismes-altertour@framalistes.org

•     Pour gérer la mailing list: se connecter sur framalistes.org avec l'adresse proton et le mdp 
Altertour2021    

Membres du GT :

• Anne C (Nanou) : anne.chaumillon@gmail.com 06 58 15 25 30 
• Barbara : coutant.barbara@gmail.com 06.84.32.53.26
• Benoit Lh : benoit.lh@free.fr 
• Carlotta : carlotta.denis@gmail.com, 004915776341080
• Caroline : carocollet@hotmail.com
• Céline : celimartineau@gmail.com 06 67 72 76 60
• Celia barrois : celiab_1@hotmail.com
• Claire : clairelegouis@hotmail.fr
• Coralie : coralie.armbruster@gmail.com
• Delphine delphine.rooy@free.fr mail pas bon
• Elina : lapierre.elina@gmail.com
• Emilie : pilou232@hotmail.fr
• Fluvine : fluvine.reyrolle@gmail.com 07 81 93 90 36
• Ivan : ivan.mauxion@yahoo.fr
• Julie Diné : julie.dine@ymail.com 06 33 42 72 96 
• Leslie : leslie.pupat@gmail.com
• Marion : plouzennecmarion@gmail.com



• Margaux : margaux.mantel@protonmail.com 06 03 70 69 51
• Mathilde Regnier : mathilde_regnier@hotmail.com
• Mélia : melia.villard@protonmail.com - 06 71 82 17 98
• Pauline (EB Féministe) : legrand.pauline@live.fr
• Paupi : pauline.drillet@altertour.net
• Pierre-Yves : pierre-yves.dacheux@fnac.net
• Robin : robin_gonin@hotmail.fr  06.32.78.97.48
• Sarah : norahcycle@riseup.net +33 6 03 83 15 62 
• Steevy : steevysoudry@gmail.com 
• Thibault : thsegur@wanadoo.fr
• Tiphaine : tiphaine.cheveau@gmail.com 0630652561
• Virginie : altertour@virginie-mournetas.fr 06 16 07 62 75
• Yohan : yohan.reversat@lilo.org 06 82 14 75 98

Lien vers le framateam : https://framateam.org/signup_user_complete/?id=b1n9kyazbpyop8aeyo4p1nst5e
Tableau des sous-groupes https://lite.framacalc.org/9lpr-gt-feminisme---sujets-de-travail
Echappée belle féministe :
    2021 :  21 au 28 Août, de Sizun à Douarnenez. Organisatrices : Céline, Coralie et Pauline. 
    2022 : du 17 au 24 septembre 2022 en Drôme, trinôme d'orga : Sarah / Jeanne \ Coco.
Tableau du budget : https://lite.framacalc.org/9m97-demande-budget-at-gt-fem

Objectifs : 
    - Rendre l'AlterTour, dans son organisation et son déroulement, plus inclusif et plus féministe
    - Faciliter la vie des personnes réglées
    - Sensibiliser la communauté aux thématiques de genres 

Présentation de la Plénière de janvier 2021 : https://docs.google.com/presentation/d/193J-0bFTP-
SA2dnEexEjzk2uDR5-cwhAZpRNYhDS5T4/edit#slide=id.gb763b3ccf5_0_220
Fiche "mixité choisie" : https://docs.google.com/document/d/1QgqYQWit9nIEwxsC81HnGlO-
JVkjRGGIYEveYN0NHIk/edit
Présentation de l'atelier "charge mentale" de la plénière accueillant.e.s de Mars 
https://docs.google.com/presentation/d/1T1M6bzXWVP_vIhfQ4gMcWLq2X-LzS69i09QQ7fXJah0/edit?
ts=605c4715#slide=id.gcac4e96ab4_0_16
Le livret fém(inis)mes en selle : 
https://www.canva.com/design/DAEZDlRBTvw/4B8Z4Pm7HI9AKLy1fkBZUA/edit#6

BIBLIOGRAPHIE (dont on peut débattre)
 oppression systémique; allié.e.x https://view.genial.ly/5f69a96eb0abaf0d03a19e51/horizontal-infographic-
review-comment-etre-une-bonne-allieex
l'abécédaire du féminisme : https://pouletrotique.com/category/labecedaire-du-feminisme/
Mixité choisie https://lmsi.net/La-non-mixite-une-necessite
Les sentiments du Prince Charles de Liv Strömquist
Les questions liées aux genres — Wiklou, le Wiki du Biclou

Autres ressources :
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https://docs.google.com/presentation/d/1T1M6bzXWVP_vIhfQ4gMcWLq2X-LzS69i09QQ7fXJah0/edit?ts=605c4715#slide=id.gcac4e96ab4_0_16
https://docs.google.com/presentation/d/1T1M6bzXWVP_vIhfQ4gMcWLq2X-LzS69i09QQ7fXJah0/edit?ts=605c4715#slide=id.gcac4e96ab4_0_16
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https://lite.framacalc.org/9lpr-gt-feminisme---sujets-de-travail


• Pisse-debout jetable :  https://www.pissedebout.fr/boutique/15-pisse-debout-magic-cone.html )
• Lexique mixité choisie :  https://gaite-lyrique.net/fr/lexique/mixite-choisie   
• Pisse debout :  https://www.pissedebout.fr/
• L'historique de la coupe menstruelle https://www.lemonde.fr/societe/video/2019/07/08/pourquoi-la-

cup-ou-coupe-menstruelle-a-mis-plus-de-80-ans-a-emerger_5486936_3224.html
• interview Delphine Seyrig:   https://youtu.be/NZky_z27gxM
•  https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=3061227693923629&id=194210463958714 (même 

interview qu'au dessus mais je trouve que ce montage là est meilleur)
• Liste de mots épicènes:  http://bdl.oqlf.gouv.qc.ca/bdl/gabarit_bdl.asp?id=5465
• Conférence gesticulée sur la mixité choisie avec pleins d'exemples sur le vélo : https://conferences-

gesticulees.net/conferences/autrices-lutteuses-poetesses-remontent-selle/ (vidéo en bas)
• Article très intéressant sur le langage inclusif : https://genreet.fr/2021/02/08/langage-inclusif/
• TedX "La faute de l'orthographe" : https://www.youtube.com/watch?

v=5YO7Vg1ByA8&ab_channel=TEDxTalks (où l'on découvre que l'orthographe française a été 
codifiée pour séparer l'élite des ignorants et des femmes...)

• Karambolage : "le masculin l'emporte sur le féminin" https://www.youtube.com/watch?
v=TN1PS9qGCkI&ab_channel=Karambolageenfran%C3%A7ais-ARTE

• Livret de témoignages sur le consentement 
https://issuu.com/consentements/docs/consentements_v.5__1_?
fbclid=IwAR1Icd9GeUV2e9AWUHYYnhtAuLTzaWKwTxAPrAKLPH2T2R-96puEViMVSiE (fait 
par des Altercyclistes !)

• Petite fable vécyclopédique https://www.instagram.com/p/CKd6DYWhwxo/
• La BD d'Emma sur la charge mentale https://emmaclit.com/2017/05/09/repartition-des-taches-

hommes-femmes/
• Jeu des privilèges : https://ccfd-terresolidaire.org/wp-content/uploads/2013/10/visa_cahier2_f3.pdf
• jeux des 6 chapeaux . idées animationhttps://www.bing.com/search?

q=chapeaux+de+bonneau&cvid=03e73ff4effc45539fb7382581311c90&aqs=edge..69i57j0l2.3803j0j
1&pglt=299&FORM=ANNTA1&PC=NMTS

Réunion du 29 juin 2022 à 19h00

 
Présent.e.s : Julie, Nanou, Benoît, Pierre-Yves

Ordre du Jour : 

• Tour de météo
• Répartition des tâches

• Animation : Benoît

    Prise de notes : Nanou
        

• Livret féminisme en selle
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Est-ce qu'il faut réimprimer des livrets ou il en reste assez ? Si oui, on ajoute des éléments ?
=> Proposition de Benoît d'ajouter un texte sur les douleurs de règles au livret, mais difficile de parler à la 
place des personnes concernées sans avoir leur avis / témoignage.
=> Proposition de Nanou : garder l'idée d'un texte plus long pour l'année prochaine (avec témoignages et 
conseils d'Altercyclistes ayant des problèmes de douleurs, endométriose ou autre et ayant fait le tour...) et 
pour cette année on ajoute juste l'info qu'il y a une bouillote et des tisanes disponibles sur l'AlterTour.

Point d'action : Benoît fait le point avec Paupi sur le besoin ou pas de réimprimer des livrets, et ajoute l'info 
sur le livret + la fiche d’accueil des nouvelleaux pour que l'information soit bien transmise sur l'AlterTour au 
moins à l'oral.

• Rédiger un mail type de réponse pour l'EBF

=> Demander à l'équipe d'orga de l'EBF qui saura mieux répondre que nous ce soir.

• Bilan de l'année 

Récapitulatif factuel des ateliers proposés tout au long de l'année (à présenter à la plénière de septembre) :
Plénière du 2-3 octobre au Gallo : 
    - un récap du travail mené par le GT l'année précédente (trop stylé avec le livret, le matériel pour les 
règles, le auvent pour le coin pipi, les pisse debout... )

AG du 6-7 novembre : /

Plénière du 11-12 décembre à Lyon : 
    - Le débat mouvant sur le positionnement de l'AlterTour et les féminismes
=> Décision de s'emparer de ces sujets collectivement, appuyé par le CS par la suite

Plénière du 05-06 février au Gallo : 
    - Le jeu des privilèges 
    - Le world café sur des définitions (oppressions systémiques vs discrimination ... + Féminismes vs 
humanisme)
    - Début de la récolte de témoignages 
    - Décision de faire une EBF en mixité choisie

Plénière du 26-27 mars à St Etienne : 
    - Le jeu des 6 chapeaux sur la mixité choisie

WERVA : 
    - Atelier de réparation en mixité choisie d'1/2 journée 
    - Le théâtre forum
    - Le visionnage d'un docu sur des ateliers en mixité choisie

=> Conclusion : 
Beaucoup de choses concrètes avaient déjà été mises en place l'année dernière, qui ont trouvé toute leur place
sur le Tour. Le livret a notamment permis de toucher plus de monde, au delà du GT.
L'année d'orga avait débuté dans un contexte un peu tendu suite aux conflits ayant eu lieu cet été dont 
plusieurs autour des questions de féminisme et concernant des femmes identifiées comme "féministes". Cela 



a renforcé la volonté de continuer le travail déjà entrepris et de proposer des temps vraiment réguliers tout au 
long de l'année pour aborder des sujets de fond, avec le plus grand nombre possible, et ouvrir des temps de 
discussion réguliers (officiels et officieux).
Plein de choses ont été proposées, et ça fait plaisir de constater que des temps dédiés ont toujours été donnés 
en plénière malgré des programmes parfois très chargés. 

• Quel avenir pour le GT féminismes ? 

Constat d'un manque de motivation et d'implication général dans le GT ces dernières semaines / mois. Est-ce 
par manque de temps / d'énergie, par désintérêt ou parce que les directions prises par le GT ne conviennent 
pas / plus ? 
=> Il serait intéressant de demander l'avis des personnes du GT pour savoir si elles veulent se réinvestir ou 
pas, et pourquoi. 
A voir quelle sera l'énergie collective en septembre ou pas (en discuter à la plénière de septembre).

Point d'action : Nanou prépare un questionnaire à envoyer aux membres du GT dans l'été.

Réunion du 08 juin 2022 à 18h30

 
Présent.e.s : Benoit Lh, Pierre-Yves, Julie, Paupi

Ordre du Jour : 
    

• Tour de météo
• Répartition des tâches
•  Livret féminisme en selle : des envies de réédition ? qu'est ce qu'on modifierait ? sinon on le 

réimprime dans la version 2021 ?

=prochaine séance
[Ben]J'ai un texte a vous soumettre pour l'ajouter au livret, sur les douleurs menstruelles = envoie sur le 
framateam (https://semestriel.framapad.org/p/pisse-debout-et-regles-9mck?lang=fr), qui parle douleurs 
menstruels ET des ajout au kit sur les régles (notamment une bouillotte et un tisane). il serait utile d'intégré 
cette info dans le guide des nouvellos, ET sur le site AlterCampagne pour montrer que les règles ne sont pas 
(trop) un facteur limitant. (des idées de Paupi si je ne me trompe pas)

•  Demande de Paupi : j'aimerais qu'on écrive ensemble un petit texte à envoyer aux personnes qui 
écrivent à la boite contact pour dire "je suis un homme cis pas content d'être exclus de l'EBF", comme
ça c'est fait une bonne fois pour toute et ça me prend pas de la charge mentale de leur répondre !

Premier point à mettre dans ce texte, idée de Coco : "une Echappée Belle est une initiative portée par des 
bénévoles selon une envie, ça peut prendre des formes diverses (en Belgique, autour du féminisme...) donc si 
tu ne trouves pas ce que tu cherches dans l'existant, tu peux aussi proposer la tienne ! comme ça tu adoptes 
une posture d'acteur plutôt que de consommateur !"
Paupi : le texte de Coco est bien, il faudrait ajouter une partie sur Pourquoi on fait cette echappée belle
nécessité de la non mixité

https://semestriel.framapad.org/p/pisse-debout-et-regles-9mck?lang=fr


rappeler la charte de l'AlterTour ? 
= voir à la prochaine réunion du GT Fem ou du GT EBF

•  Idée pour un temps du GT fém dans une prochaine plénière : autodéfense féministe à vélo ! (Sarah, 
prépa de l'EBF, est motivée pour le porter).= On a pas de temps pour la prochaine plénière comme 
elle sera courte et sur Zoom.  MAIS on a fait pas mal d'animation cette année avec le GT Feminisme 
sur les pleinière, c'était cool, et il faudrait les lister pour pouvoir les refaire et surtout ne pas les 
oubliers

• Participation du GT a la plénière sur Zoom ? =non (manque de temps)
• Le temps passe passe passe, beaucoup de choses on changées. Qui aurait pu s'imaginer que l'année 

serait si vite écoulée. On fait le bilan, calmement, de cette année au GT

mettre de coté ici les idées d'ateliers à faire pendant les pleinière

Date de la prochaine réunion : entre le 20 et le 3, le soir, le midi ?

Réunion du 09 mai 2022 à 12h

Inscrit.e.s :
Présentes : Margaux, Julie, Benoît, Thibault, Nanou, Jeanne, Célia
Animation : Nanou
Prise de note : Margaux puis Thibault
Répartition de la parole : Julie 

Ordre du Jour :     

• Tour de météo
• Répartition des tâches
• élaboration de l'ODJ à partir des intentions / besoins des personnes présentes

Qu'est-ce qu'on attend de cette réu?
- Raccrocher les wagons, se voir :) 
- Retour sur WERVA
- Parler de l'Echappée Belle féministe, savoir où en est le défrichage
- Atelier du GT à la plénière de juin

Retour sur le WERVA : Atelier en mixité choisie et théâtre forum
Atelier en MC: Animation par Julie Ophélie Eva avec Benoît en soutien. 
Pas beaucoup de pièces dispo, donc beaucoup de temps pour faire de la pédagogie,  c'était bien car une bonne
partie des participantes était novices.
A duré un peu toute la journée, avec une dizaine de participantes
Bonne expérience pour Julie :) 
Bonne ambiance, tlmd a osé posé ses questions, plusieurs retours disent que la mixité choisie a permis de 
mettre les gens à l'aise. Animatrices super pédagogues. 
Suggestion de commencer en mixité choisie.



Vigilance pour les courses qui ont pris beaucoup de temps.

Théâtre forum: basés sur témoignages déposés à la plénière de février, 2 sur 6 sélectionnés:
    - Une femme présente un point en plénière et se fait interrompre sans cesse par des hommes de l'assemblée
    - Une femme se fait prendre le tournevis des mains par un homme pendant qu'elle répare son vélo

Supers retours sur les situations.
Julie trouve que c'est dur pour la personne qui joue le rôle de l'oppresseur, faut pas en faire trop.

+ Projection d'un docu féministe (sur un atelier de réparation vélo en mixité choisie) avec des échanges 
intéressants, film tourné à Lyon au Chat Perché. Ça remue pas mal les gens, difficile d'échanger à la fin? 
préparer une animation pour faciliter?

Echappée Belle
Défrichage jusqu'au 15 mai
Prochaine réu mardi 17 mai à 9h
Jeanne se pose des questions sur les lieux qu'on va visiter, l'ambiance souhaitée, la radicalité: à discuter et 
décider collectivement!
Différence majeure avec le tour: pas de véhicules thermiques sur les EB
Ne pas se censurer sur le défrichage du parcours.
Faire un choix dans les alternatives, car il y en a beaucoup. Célia propose un petit coup de main.
Pour l'instant, il n'y a pas encore d'organisatrices d'étape, on en est encore au défrichage. On répartira les 
étapes ensuite. Coco est assez motrice. Jeanne a défriché en Drôme et a envie de s'impliquer, mais est peu 
dispo le 17 mai pour la réunion EB. Margaux propose aussi son aide, mais après la prochaine réu.
Sur NextCloud, l'ensemble des liens sont sur le pad Féminismes. À termes, l'ensemble des documents 
devront être sur NextCloud.

Préparation de la prochaine plénière (11-12 juin)
Faire un atelier pour réfléchir au contenu de l'EB.
Sujet ? Qu'est qu'on cherche dans notre recherche d'émancipation ? (pas seulement se retrouver entre femmes
pour parler de nos règles ou de la conduite du mini-bus...)
Question pour aller plus loin : Comment fait-on pour qu'au sein de l'AT, il y ait une véritable prise 
d'empouvoirement ?
Est-on face à un public sensible aux questions de féminismes ou à des féministes abouties ?
On pourrait faire intervenir une personne extérieure travaillant sur ces questions depuis longtemps pour nous 
accompagner sur la question de l'empouvoirement. Ça n'est pas parce qu'on est dans le groupe féminismes 
qu'on est expert.e.
Jeanne a des contacts prévus avec des personnes plus âgées qi pourraient nous aider à co-construire, même si 
on ne les rencontre pas.

Prochaine réunion : fin mai-début juin
Nanou lance un sondage pour permettre aux personnes qui seront présentes à la plénière de juin de participer.



Réunion du 25 avril 2022 à 12h

Inscrit.e.s :
Présentes : Julie (& benoit qui conduit) / Ivan / Claire / Nanou (et cannelle) / Tibo / 
Animation : Nanou
Prise de note : ivan

Ordre du Jour :     

•  Accueil des nouvelleaux / tour météo

fatigue / 'contente' / hâte du werva / 'trop contente' d'être là / angoisse & rassurée des élections / tout va bien / 

• Répartition des rôles
• Retour par les personnes présentes à la dernière réunion

• >> aller voir le CR du 15 mars :)

• Préparation de notre intervention au WERVA

Je me permets de le noter ici. 
1/ Une question s'est posée lors de notre réunion prépa Werva mercredi midi (20 avril). Dans le planning du 
werva, on suggérait de ne pas mettre d'autres ateliers en parallèle de l'atelier féminisme. Toutefois certaines 
personnes à la plenière au Gallo par exemple ne souhaitaient pas participer, et je ne sais plus lors de quelle 
discussion informelle avait été émise l'idée de permettre à celleux dérangé.es par ces questions de parler. 
Sans aller dans des groupes de paroles hyper maternants, hyper plaintifs...etc, 
2/ la proposition a émergé de faire un groupe de parole entre hommes cis genre, animé par un/des hommes 
suffisament déconstruits sur le sujet. Mais on ne réalise pas bien quels biais/quels risques/ quels travers 
peuvent naitre d'un tel groupe. On voulait l'avis du GT féminisme. Je le pose là pour ne pas oublier et 
poursuivre notre orga de werva, mais Anais, Ivan, Paupi, Benoit vous étiez présent.es à cette réunion werva 
et si vous êtes présent.es à celle ci, vous en parlerez aussi bien que moi. (Mathilde)

1/ si on met un autre atelier en // on a peut de perdre du monde = pas de manière officielle en tout cas

• > ce ne sera bien-sûr pas obligatoire mais d'autres choses pour l'orga sont faisables en //

2/ on ne va pas porter un cercle d'H sur des temps d'ateliers du GTF

• > on ne veut pas construire une machine à l'opposé des valeurs et de ce que porte le GTF
• > mitigé, néanmoins on peut réfléchir à un format adapté, et surtout un cadre clair
• > pas en // d'un autre atelier du GTF
• > peur du "bureau des pleurs"
• > soit une personne souhaite l'amener et c'est ok soit c'est le GTF qui le porte et on voit plus tard
• Claire : "déjà, j’ai pas pu venir à une plénière de l’année + aux dernières réunis du GT donc je suis 

assez déconnectée de comment ça se passe les plénières, du quanti et du quali des retours pour et 
contre, des difficultés rencontrées, etc etc. Donc sachant ça, mon point de vue sur la non-mixité 
choisie à l’AT sont :

• 1/ Si le GT essaye et galère à faire passer l’acceptation de la mixité choisie et notamment 
pourquoi les boys-clubs sont à l’opposé de cela, organiser une sorte de boys club me parait bof



• 2/ En toute amitié je ne fais pas confiance à un mec qui dit qu’un groupe en non mixité homme
sur le féminisme s’est bien passé <3

Podcast sur le sujet : https://www.binge.audio/podcast/les-couilles-sur-la-table/contre-la-rhetorique-
masculiniste/?uri=contre-la-rhetorique-masculiniste%2F

3/ proposition de l'atelier pour le WERVA

• > activité théâtre forum

Témoignages de la plénière de février :
    
1)     Pendant une présentation faite par une accueillante, à plusieurs reprises des altercyslistes hommes lui 
ont coupé la parole alors qu’elle n’avait pas terminé et pour donner des avis ou ajouter des éléments en plus 
(pas pour poser des questions). Ces personnes n’étaient clairement pas plus expertes qu’elle sur le sujet mais 
donnaient l’impression de vouloir lui apprendre quelque chose… J’avais honte de l’image d’envoyée et 
j’étais très mal à l’aise pour elle. 
++++
 
2)     J’étais à un créneau cuisine avec quelqu’un qui a fait beaucoup de blagues sexistes donc je suis partie. +
+
 
3)     Moi-même (femme) je me tourne plus vers des hommes pour des questions sur les véhicules et les 
vélos. ++
 
4)     Dans le cadre d’un temps de travail, un homme a exposé un témoignage qui impliquait deux jeunes 
femmes. Il les a dépeintes de manière très stéréotypée jusqu’au glissement misogyne. Ça m’a mise mal à 
l’aise et je n’ai pas su comment le reprendre (=> culpabilité bonjour !).
Une autre femme lui a fait une réflexion qui m’a permis de réagir (=> sororité merci !).
Pénible au début, empouvoirant finalement 😊
 
5)     (Témoignage de femme) ++++
Lors d’un atelier manuel sur un chantier, alors que j’avais un tournevis dans les mains et que j’avais 
explicitement dit que je n’avais pas besoin d’aide plusieurs fois, un homme est venu dans l’intention de le 
faire à ma place et a essayé de me prendre le tournevis des mains. J’ai dû insister pour terminer ma tâche 
seule. 
 
6)     Les jeux des plénières c’est trop bien, mais les mecs font souvent trop les ouin-ouin, « je suis exclu, 
blessé… ». 

• Retour de la dernière plénière (saint-étienne)

• >> à faire à une autre réunion

• Réflexion sur le recueil de témoignages

https://www.binge.audio/podcast/les-couilles-sur-la-table/contre-la-rhetorique-masculiniste/?uri=contre-la-rhetorique-masculiniste%2F
https://www.binge.audio/podcast/les-couilles-sur-la-table/contre-la-rhetorique-masculiniste/?uri=contre-la-rhetorique-masculiniste%2F


• >> idée d'en faire un livret : qu'est-ce que l'altertour t'a amené sur le féminisme ? + témoignages face 
à des situations de "sexisme ordinaire"

• => Envoi d'un mail d'appel à témoignages à la mailing liste des participant.e.s de l'été 2021 (voire 
plus ?)

• Nanou fait le point avec Paupi

• Informations sur l'EB en mixité choisie

• >> validation pour septembre (17 au 24) auprès du CS
• >> inscriptions au 1 er juillet = inscriptions uniquement par CB par HelloAsso
• >> un onglet défrichage ÉBF a été ajouté au tableau de défrichage général

• Point sur le nouveau kit  de gestion des règles et présentation au Werva

• >> une bouillotte, des tisanes, casseroles et autres vont être présentées au WERVA

•  Trouver 1 motivateurice prochaine réunion : Nanou

Message de Carlotta : J'aurais vraiment voulu participer mai je n'ai pas la capacité, j'en suis la première 
désolée. Je viens de déménager, ma situation au boulot me prend beaucoup de temps et d'énergie, mais 
j'espère pouvoir vous rejoindre bientôt et raccrocher les wagons. Je lirai le compte rendu, et merci pour le 
boulot que vous accomplissez! 
celia: j'aurais souhaiter participer mais je me sens submerger de reu associatives , je vous suis

Réunion du mardi 15 mars 2022

Présentes : Benoît, Thibault, Marion, Julie
Animation : Julie
Prise de note : Julie

Ordre du Jour :     

1.  Accueil des nouvelleaux / tour météo
2. Répartition des rôles
3. Retour par les personnes présentes à la dernière réunion (3 mars)
4. Préparation de notre intervention à la plénière accueillant.e.s
5. Réflexion sur le recueil de témoignages
6. Retours de la dernière plénière 
7. Framaliste à mettre à jour
8. Gestion des douleurs menstruelles sur le Tour (Benoît)

3) Petit retour par Benoit de la dernière réunion (3 mars 2022)
quelle différence entre mixité et non-mixité choisie ?



évocation du sigle MINT (meuf, intersexe, non binaire et trans) 
Groupe de Santé Genève (https://groupesantegeneve.ch/mixite-choisie/)
et transition avec le point suivant car l'intervention de plénière y avait été évoquée -->

4) animation à la plénière 6 chapeaux de Bono sur la mixité choisie
Proposition de Célia d'avoir recourt à la méthode des Chapeaux de Bono, pour exprimer une pluralité 
d'opinions. Différentes couleurs qui expriment différentes postures (voir ici 
https://www.lescahiersdelinnovation.com/les-six-chapeaux-de-bono/) Célia a échangé avec Marlène qui a 
déjà utilisé cette méthode, lui a passé plein d'info sur comment animer. Par exemple pour répondre à la 
question "est-ce que ça marche dans un grand groupe?".
Nanou n'est plus là à la plénière de mars => Julie la remplace + autres ? 
Réunion à prévoir pour organiser (prévenez Julie si vous voulez rejoindre le groupe)

5) Que veut-on faire des témoignages récoltés lors de la dernière plénière sur des situations sexistes vécues / 
vues sur le Tour ? (onglet sur le Framateam)
un autre livret mais plus concret sur des situations du Tour (très personnalisées)
S'inspirer du Théâtre de l'opprimé ?
2 options : 1. Théatre de l'image : On peux utiliser des expériences vécues au sein de l'Altertour pour 
proposer une image > CAD mettre en scène une situation et proposer des réactions/remplacer un personnage)
il y avait des images et une personne qui les mets en scène avec de vraies personnes
2. Théatre forum : des acteurices jouent une situation avec une oppression, on vin
Peut-être à reproduire en plénière plus tard (à la rentrée ?)

Souhaite-t-on plus de témoignages ? si oui, on pourrait proposer un questionnaire en ligne aux Altercyclistes 
pour avoir plus de matière pour un éventuel recueil... 
Il faut déjà traiter les premiers récupérés lors d'une prochaine réunion :
     la prochaine réunion du GT ou une réunion dédiée ?
BESOIN DE QUELQU'UN POUR MOTIVER LA PROCHAINE RÉUNION !

6) Les retours en demi-teinte de la plénière de février. Beaucoup de positifs en personne, quelques négatifs 
dans l'intimité... Pas toujours facile à vivre 1 pas en avant 3 pas en arrière, difficile de garder la motivation et 
l'énergie...
Si une ou 2 personnes se plaignent des sujets féministes, est-ce si grave si le groupe dans son ensemble 
semble intéressé et heureux d'en débattre ? (voter encore ?)
Pour autant il est important de toujours continuer à porter la voix des personnes en difficulté face à ces sujets 
sensible et d'essayer de les écouter/intégrer...
Toujours en recherche de solutions pour mieux s'écouter les Un.e les Autres...

7) Liste framaliste à updater mais on n'a pas le mdp...
APPEL A TOUTES LES UNITÉS : BESOIN DU MDP de la framaliste 
("Margaux peut-être ?" dit Benoît)

8) Benoît a repris un sujet des années précédentes et fait actuellement des recherches pratiques pour 
améliorer la vie des personnes réglées sur le Tour... (onglet framateam)
  Actuellement sur le Tour, il y a de quoi gérer les protections mais pas la douleur :

• bouillottes : la chaleur est très bonne contre la douleur

https://www.lescahiersdelinnovation.com/les-six-chapeaux-de-bono/
https://groupesantegeneve.ch/mixite-choisie/


• médicaments : ibuprofène moyen pour la santé... mais les remèdes de grand-mère ! 
(camomille/menthe/sauge/persil/soucis : pris en infusion) à acheter pour le Tour ?

Actions : 
+ continuer les recherches et ajouter une page au livret si besoin (Benoît)
+ demander s'il y a besoin de l'avis du CS/trésorerie pour mettre en place (Julie)
Thibault pense que non...

Conclusion entre nous avec petit débat sur la longueur des framadate (dur à remplir !) et la lourdeur de 
l'organisation des réunions avec une framaliste non complète et qu'on ne sait pas touste utiliser / les frama 
complexes à gérer et la charge mentale pas si agréable parfois... 
(preuve en est on a pas d'animataire pour la prochaine réunion du GT début avril ^o^)

 🦄 Overall c'est quand même un succès cette réunion, merci d'avoir lu et GROS   Bisous   ! 🦄 

Réunion du jeudi 03 mars

Présentes : Nanou, Margaux, Célia, Benoît
Animation : Nanou
Distribution de la parole : 
Prise de note : Margaux

Ordre du jour :
    - Animation plénière accueillant.es sur non-mixité et mixité choisie
    - Orga Echappée Belle: voir réu en préparation de Coco

1. Animation plénière sur mixité choisie
Proposition de Célia d'avoir recourt à la méthode des Chapeaux de Bono, pour exprimer une pluralité 
d'opinions. Différentes couleurs qui expriment différentes postures (voir ici 
https://www.lescahiersdelinnovation.com/les-six-chapeaux-de-bono/) 
Célia a échangé avec Marlène qui a déjà utilisé cette méthode, lui a passé plein d'info sur comment animer. 
Par exemple pour répondre à la question "est-ce que ça marche dans un grand groupe?".

Définitions mixité choisie 
"La mixité choisie consiste à se réunir entre personnes appartenant à une ou plusieurs minorités opprimées 
et discriminées en excluant la participation de personnes appartenant aux groupes pouvant être oppressifs 
et discriminants. Cela permet de créer un espace d’échange et de partage sûr et exempt des schémas de 
domination sociale". https://groupesantegeneve.ch/mixite-choisie/

Définition de la charte des rencontres cycloféministes en mixité choisie: "La mixité choisie permet de se 
réunir dans un espace sécurisé, sécurisant sans avoir à se justifier, à se sentir oppressée ni être soumis aux 
regards extérieurs. Les rides se déroulent toujours en mixité choisie sans hommes cisgenres : toutes les 
personnes s’identifiant comme femmes, trans, gender-fluid, non binaires, de genre neutre et d'autres 

https://groupesantegeneve.ch/mixite-choisie/
https://www.lescahiersdelinnovation.com/les-six-chapeaux-de-bono/


minorités/pluralités de genre ou intersexes, sont les bienvenues. La mixité choisie est un outil fondamental 
afin de créer un safer space (espace safe) essentiel pour nos luttes. Merci de le respecter. Pour les autres 
personnes, d’autres façons de nous soutenir existent."

Quelles différences entre non-mixité et mixité choisie?
    La non-mixité reproduit des discriminations dont on cherchait à s'émanciper en posant ce cadre. Par 
exemple, un groupe en non-mixité homme. 
    
    Objectif de l'animation: permettre à tlmd de comprendre pourquoi c'est nécessaire, et apporter une 
réponse aux personnes qui ont l'impression que ça les exclut.
    Anticiper les arguments type pourquoi pas faire en mixité choisie masculine: expliquer que l'outil sert à 
aider des personnes oppressées, pas à permettre à des oppresseurs de se réunir entre eux pour parler d'un sujet
qu'ils ne maîtrisent pas.
    
    Quelle mixité choisie on veut pour cette Échappée Belle / les temps ou atelier sur l'AT en général ? 
    MINT: Meuf, Intersexe, Non-binaire, Trans
    
Définition de la charte des rencontres cycloféministes en mixité choisie: "La mixité choisie permet de se 
réunir dans un espace sécurisé, sécurisant sans avoir à se justifier, à se sentir oppressée ni être soumis aux 
regards extérieurs. Les rides se déroulent toujours en mixité choisie sans hommes cisgenres : toutes les 
personnes s’identifiant comme femmes, trans, gender-fluid, non binaires, de genre neutre et d'autres 
minorités/pluralités de genre ou intersexes, sont les bienvenues. La mixité choisie est un outil fondamental 
afin de créer un safer space (espace safe) essentiel pour nos luttes. Merci de le respecter. Pour les autres 
personnes, d’autres façons de nous soutenir existent."
    
    Conclusion: Célia et Nanou animent un temps à la plénière des accueillant.es les 26-27 mars pour 
expliquer la mixité choisie et permettre une bonne compréhension de la notion et de pourquoi elle est 
importante, notamment dans l'optique de faire accepter collectivement l'organisation de temps en mixité 
choisie pendant le Tour, et dune Echappée Belle en mixité choisie. Elles auront recours à la méthode des 6 
chapeaux de Bono et s'appuient sur Marlène pour préparer.
    En parallèle, on transmet à Coco les réflexions sur la mixité choisie pour l'orga de l’Échappée Belle.

Réunion du mercredi 16 février

Présentes : Nanou, Julie, Marion, Paupi, Célia
Animation : Julie
Distribution de la parole : Paupi
Prise de note : Nanou

Ordre du jour :

• Tour météo :)
• Récap de la plénière
• La mixité choisie / non mixité (prochaine réunion spécifique le jeudi 03 mars à 13h00)



• Que faire à la prochaine plénière ?
• L'endométriose et les douleurs de règles sur l'AlterTour (à traiter à la prochaine réu ou en petit 

groupe)
• Les témoignages (réunion spécifique à prévoir)
• Les affiches de la dernière plénière (quel retour on en fait ?)
• contenu sur le blog ?

Récapitulatif des décisions prises pendant la réunion :
- Que le CS discute, valide et communique clairement sur la position du collectif concernant le féminisme (= 
JULIE)
- Au début de la prochaine plénière, fait un point sur le langage inclusif (= MARION)
- Aborder la mixité choisie / non mixité (bien expliquer les termes et la différence) à la prochaine plénière 
(méthode des 6 chapeaux) (= CELIA et NANOU)
- Faire un 2ème appel à témoignage : autour de la (non) visibilité des femmes dans l'organisation / pendant le 
tour (aussi bien les accueillantes, qu'au CS, dans les prépa d'étapes etc...) - à l'oral et/ou à l'écrit (PAUPI et 
NANOU)
- Sondage pour la prochaine réu (JULIE) 

Compte-rendu :
1) Récap de la plénière :
Pour rappel, deux temps ont été organisés lors de la plénière de février. Le samedi, un jeu des privilèges (tout
le monde devait avoir les yeux fermés pour ne pas juger / se sentir juger pendant l'exercice). Le dimanche, un
brise glace autour du jeu "Moi c'est madame" puis un exercice en petit groupe de brainstorming - échange 
autour de deux blocs de notions : "féminismes vs humanisme" et "oppressions systémiques vs 
discriminations". 
Lors du cercle de parole de fin de plénière, il y a eu de nombreux retours très positifs concernant ces deux 
temps et beaucoup de remerciements. 

Retours positifs :
    - Un homme qui a dit "je comprends qu'il y a des besoins de moments en mixité choisie, mais je suis 
content de pouvoir aussi participer à des échanges sur ce sujet en mixité".
    - Merci d'organiser des réflexions collectifs sur ce thème
    - Des personnes contentes d'avoir l'occasion de réfléchir à des sujets moins concrets que l'organisation pure
et dure du tour. 
    - Des retours positifs sur le format de ces temps (ludique, échanges, éducation populaire...)

Retours négatifs :
    - Tout le monde n'a pas envie de participer à ces temps-là, certaines voudraient qu'il y ait d'autres activités 
en parallèle
    - Une personne s'est sentie exclue pendant le jeu des privilèges (car il fallait fermer les yeux pour respecter
la confidentialité des réponses, comme elle ne souhaitait pas participer, elle a dû partir)
    - Le problème du langage inclusif : plusieurs personnes se sentent bloquées lorsqu'on leur demande / 
impose de l'utiliser.
    
    Discussion :
    Comment prendre en compte les personnes qui se sont senties heurtées ? Devons-nous modifier notre 



approche ?
    Ce sont des retours minoritaires. Il semble important de les prendre en compte, mais ne pas oublier que la 
majorité est plutôt pour continuer. Si des personnes ne souhaitent pas participer aux activités, libre à elleux 
d'aller faire autre chose pendant ce temps là. 
    Si on propose des activités en parallèle, ça change complètement le principe, ça touchera moins de monde 
et potentiellement des personnes se sentiront frustrées de ne pas pouvoir participer. L'objectif étant d'infuser 
et de toucher le plus de monde possible, cela semble contre-productif. 
    
=> Propositions :
        Concernant le langage inclusif :
        - bien préciser lors de la prochaine plénière que chacun.e est libre de l'utiliser ou pas, que rien n'est 
imposé à qui que ce soit. Peut-être rappeler que ne pas l'utiliser peut aussi heurter des personnes donc inviter 
les gens à essayer de l'utiliser si possible (sans pression !). Surtout bien dire ne pas interrompre quelqu'un.e 
qui parle (ni par geste, encore moins à l'oral) pour lui faire une remarque.
        - proposer une activité ludique pour s'entraîner à utiliser le langage inclusif (à l'oral et/ou à l'écrit)
        
        Concernant le féminisme au général :
            - Trouver des allié.e.s pour faire pallier entre le GT et les réfractaires ?
            - Faire valider au CS que ce sujet souhaite être porté par tout le collectif (comme décidé à la plénière 
de décembre), pas juste le GT, et bien communiquer dessus pour que ce soit acté une bonne fois pour toute.
            
            - Autres thématiques : 
                la fragilité ? (Pourquoi je me sens heurté.e personnellement lorsqu'on aborde ces sujets etc...)

•             Qu'est-ce qu'un allié ?

            
      2) Prochaine plénière (26 et 27 mars)
    Idées :

•         Aborder le sujet mixité choisie / non mixité (sous la forme des 6 chapeaux ? Célia serait partante 
pour organiser et animer ce temps)

        Pour : Intéressant pour créer des débats.
        - Intéressant d'y intégrer des accueillant.e.s dans ces discussions si nous souhaitons organiser des temps 
pendant qu'on est chez elleux. 
        - Sujet peut-être plus facile à aborder que les autres (qui sont plus sensibles et perso)
        - Une vraie nécessité, tout le monde ne sait pas ce que c'est "mixité choisie", ça peut être l'occasion de 
remettre les choses à plat. 
        - La méthode des 6 chapeaux peut permettre d'exprimer les peurs, et ensuite d'aller de l'avant.
        Contre : quelques appréhensions de le faire dans la plénière accueillant.e.s (pour info, beaucoup seront 
en visio). 
        - Est-ce vraiment nécessaire ? On a l'impression qu'on a pas mal avancé sur le sujet et que c'est mieux 
accepté qu'avant.

• Quelle visibilité ont les accueillantEs lors des chantiers / visites, qui est mis en avant, qui on voit le 
plus, qui fait beaucoup dans l'ombre...

=> Faire un autre appel à témoignages auprès des prépas d'étapes, des témoins mais aussi au sein du CS et 



des orga

•      Aborder la fragilité face à ces questions liées au sexisme /  le langage inclusif etc...

Pourquoi est-ce que ça bouscule à ce point ? Pourquoi un gros rejet / blocage de la part de certaines 
personnes? 
Point de vigilance : sujet assez sensible, risque de partir sur des choses très intimes, des plaintes ou des ouin-
ouins
Pour : ça permettrait de toucher un sujet de fond qui peut expliquer des blocages
Contre : difficile à mettre en place
Organiser des temps de cercle de parole en mixité choisie (hommes / femmes ) pour aborder ce sujet ?

Réunion téléphonique le LUNDI 31 janvier

entre célia et julie: en vue de reu mardi 1 février 14h30
discussion pour animer un jeux de vocabulaire a la plénière
problématiques: meilleure connaissance du féminisme a l'AT sans passer par explication descendantes

idées qui nous ont semblé interessante: jeux des 6 chapeaux de BONO proposé par julie et ou nous avons 
toutes les deux deja participé: ( voir ci dessus)
    
     De Bono propose de diviser la recherche de solutions en 6 phases bien distinctes, chacune représentée par 
un chapeau de couleur qui symbolise une façon de penser. Le procédé est très simple : chaque membre du 
groupe doit mettre un chapeau imaginaire à la fois, et réfléchir à une problématique donnée, en endossant 
bien évidemment la façon de penser qui correspond au chapeau que l’on porte. Une séquence d’utilisation 
des chapeaux est déterminée à l’avance selon le problème à traiter (ex : on pense en chapeau blanc d’abord, 
ensuite en rouge, puis en noir, etc). Cette technique permet de repérer quel est notre chapeau habituel, mais 
surtout, de réfléchir autrement.
  
La méthode des 6 chapeaux de Bono permet d’éviter la censure et la critique de nouvelles idées   

on a réfléchi a définir terme: patriarcat/féminisme
pour ma part je trouve que c'est un peu casse gueule ces deux termes dans un premier temps.
On trouve qu'au vu des problématiques que cela a posé et la difficulté de sa mise en place et compréhension 
au sein de l'AT,  on a pensé a mettre comme thème " la non mixité".
On pensé juste definir rapidement ce que c'est ( pour etre sur de parler de la meme chose en gros)
->diviser la salle en petits groupes
->chaque groupe réfléchi a ce thème en mettant tour a tours les 6 chapeaux
-> on pense a restitution écrite a chaque groupe lu pour l'ensemble ensuite 

un moment ou l'on parle de la non mixité hors du féminisme ?

Les six chapeaux de Bono [fiche outil] - Les cahiers de l'innovation (lescahiersdelinnovation.com)



on a aussi essayé de réfléchir comment mettre en place le recueil de témoignages

idées pour animation proposé par célia :Fiche-animation-Porteur-de-parole-1.pdf (addcaes.org)

Réunion du lundi 24 janvier - Temps plénière de 
février

Présentes : Margaux, Julie, Mélia, Carlotta, Coco
Animation : Margaux
Distribution de la parole : Julie
Prise de note : Carlotta

Tour météo :)

45mn le samedi : Jeu des privilèges
45 mn le dimanche : Activité à déterminer autour du vocabulaire. Yohan propose un "world café" autour de 4
mots. Nanou veut bien y réfléchir avec d'autres personnes. 

Le Jeu des privilèges - Samedi
Responsables : Mélia pour la prépa et l'anim' + Coco pour l'animation
C'est un outil d'éducation populaire qui vise à faire prendre conscience de ses biais et privilèges. Tout le 
monde est sur une ligne de départ. La personne qui anime pose des questions ou formule des affirmations. 
Par exemple "je peux embrasser mon partenaire dans la rue sans crainte de regards agressifs" et les 
participant.e.s s'avancent d'un pas ou non selon si elles se reconnaissent ou pas dans la situation. Les 
participant.e.s peuvent avoir un rôle qui leur est attribué, ou bien elles jouent pour elles-mêmes. L'idée est de 
faire prendre conscience de l'écart qui se creuse entre difféntes personnes. 

Question : le fait-on avec nos propres personnes ou des rôles ? 
Propres personnes : moins de travail, risque de moins de prise de conscience.
Rôles : risque de mettre des personnes mal à l'aise selon les questions, il ne faut pas que ce soit trop 
personnel, sinon ça peut être violent. 
Support : https://ccfd-terresolidaire.org/wp-content/uploads/2013/10/visa_cahier2_f3.pdf
On peut faire un mélange entre les questions du CCFD et en rajouter. Mélia se propose de le faire.
Pour mettre en place un cadre "safe", on peut le faire les yeux fermés, comme ça on ne voit pas qui avance 
sur quelle question, et on voit seulement les situations à la fin. 

World Café - Dimanche
Responsables : Nanou + Carlotta + Julie
L'idée est de reprendre des définitions : avoir de grandes affiches (une par mot) disponibles dès le samedi où 
tout le monde peut écrire des idées / définitions, et on fait une restitution après. Et/ou brainstorming collectif?
Points d'attention : si à la fin on revient à une définition "classique", alors les participant.e.s n'ont pas co-
construit, donc ce n'est peut-être pas le format adapté. A contrario, si ce qui est écrit est hallucinant, on ne 

https://ccfd-terresolidaire.org/wp-content/uploads/2013/10/visa_cahier2_f3.pdf


veut pas que ce soit la définition retenue ! 
Conclusion : il faut adapter le format à nos objectifs et aux risques identifiés. 

Témoignages ? 
Carlotta + Mélia + Margaux intéressée mais pas très dipso
Format à définir ! 
Idées : boîte pour y déposer des témoignages 

EB féministe : une réunion à venir bientôt ! 

Réunion du jeudi 6 janvier 2022 à 18h

Animation : Nanou
Distribution de la parole : 
Prises de notes : Yohan
Présent.e.s : Nanou, Carlotta, Julie, Yohan, Célia, Mélia

Ordre du jour

• Tour de météo <3
• Retour de la plénière :

• Retour du débat mouvant
• Organisation du GT : 
• Lien avec le GT Régulation des conflits ?
• Echappée belle féministe ? 
• Dédié un temps du GT féministe à la prochaine pléniaire

Prochaine plénière : 5-6 février à Paris

Retour plénière

Présente : Anne, Julie, Célia et Mélia. 
Discussion du GT autour de : Faire un temps féministe pour faire une échappée belle en mixité choisi ou/et 
faire un débat mouvant autour du féminisme et de l'allter tour. Finalement le débat mouvant à été fait pendant
la pléniaire pendant 45 min. Tous les hommes ont parlé, presque toutes les femmes. Beaucoup de 
participation, d'avis. Matière intéressante. Conclusion du débat mouvant : Le féminisme est un sujet à 
défendre à l'alter-tour (100% du oui), clivage autour de revendiquer l'alter tour est féministe.

Compliqué de ne pas intervenir, car en posture de facilitation et plusieurs choses "qui choquent". Travail 
nécessaire à faire sur les mots, de quoi on parle etc. L'objectif était aussi de légitimer le GT pour qu'on ait pas
sans cesse à se justifier.



Difficulté de bien suivre en tant que facilitatrice. Difficulté d'entendre certaines choses. Comment arrêter de 
générer des tensions autour du féminisme. J'ai mieux/plus retenu les arguments contre que ceux qui vont dans
notre sens.
Débat vraiment intéressant. Pas mal d'interventions sur les mots.

Choqué de la remise en question de ce qui a été fait. Alors que ça reste un petit truc et que plein d'autres 
choses ont été mise en place.
Retour sur le fait que : Pas de remise en question du GT, mais comment nous allons plus loin et comment 
avoir le soutien des autres personnes en dehors de ce GT.
Questionnement autour de mon envie de participer à l'altertour dans ces conditions (si on se pose la question 
de l'existence du GT). Non ça ne sera pas tout doux et tout rose de travailler sur le sexisme systémique. Ce 
n'est pas agréable de bouger sur ces sujets là. Besoin d'avoir un temps pour clarifier ça et de le verbaliser!
Entendu lors du débat mouvant et pendant le cercle restauratif que le féminisme est excluant. J'ai besoin de 
continuer dans le sens actuel pour rester présente à l'alter-tour. Si on y va trop vite on risque de perdre des 
gens qui ont du mal à changer, mais si on va pas assez vite on risque d'en perdre d'autres qui veulent que ça 
change.
Globalement les personnes sont d'accord sur les principes mais ils remettent en question la façon de faire. les 
méthodes sont brutales.
choqué d'un retour sur le livret consentement

Dédier un temps du GT féministe à la prochaine pléniaire

Qu'est ce qu'on fait à la plénière pour éduquer les gens :)

Passer deux temps séparés (1 par jour) (panneau et jeu des privilèges) avec une prio sur le jeu des privilèges

Un jeu des privilèges (15min +30 min de débrief) -> faire prendre conscience de tout les privilèges (pas 
qu'homme blanc cis héréro)

• Temps possible avant les repas pour continuer les discussions à table.
• Organisation en ligne, fait un pas quand tu peux répondre oui à la formulation proposé ("je peux tenir 

la main de mon amoureu.se.x dans la rue sans avoir peur..."

Panneaux avec des définitions

• C'est quoi un privilège ? 
• En mode expo si nous avons qu'un seul temps

Témoignagnes autour des privilèges, témoignages autour du GT

• et y a eu plein de retours aussi suite à l'EB feministe sur les prises de conscience
• Sous forme de newsletter avec le GT Plume
• Le livret féministe en selle est en ligne

Porteur.euse de parole

• à clarifier par Célia pour la prochaine fois



En dehors de la plénière
Comment faciliter l'accès aux nouvelles personnes ? 

• Ouvrir à +, est ce qu'on a envie de l'ouvrir ?
• Envoyer un mail en faisant un appel à toutes les personnes de l'alter-tour

Communiquer sur le site et avec l'équipe plume sur le livret féministe en selle

Prochains petits pas possibles et plaisants

Nanou : Mettre en lien avec l'orga de la pléniaire pour demander un temps par jour, avant manger pour 
proposer le jeu des privilèges et les panneaux
Mélia & Julie & Célia : Jeu des privilèges
Carlotta : mail au GT pour  réfléchir à l'orga (reprendre le lead par exemple...)
Julie & Nanou : mail à la mailing de l'orga pour inviter à rejoindre le groupe GT féministe

Réunion du jeudi 2 décembre 2021 à 18h

    Animation : Margaux
    Distribution de la parole : Margaux
    Prise de notes : ivan
    Présent.e.s : Margaux, Claire, Nanou, Célia, Mélia, Ivan, Julie, Coralie
        
Ordre du jour:

• Tour de météo <3
• Tableau des sous-GT à regarder ensemble

> sensibilisiation en interne à l'AT parait important = dégager des temps de formations (lors des plénières 
particulièrement) = faire remonter le travail des sous GT dans le tableau (https://lite.framacalc.org/9lpr-gt-
feminisme---sujets-de-travail) et dans les canaux dédiés sur framateam.
> comment on valorise les tâches, notamment celles du tableau de répartition, les dégenrer

• => qui signe les mails, qui se met en avant selon l'importance des tâches, ...
• => comment on attribut les tâches (exit à qui crie le plus fort)

>> ça doit infuser au sein de l'organisation générale

•  Question de la gestion de conflits au sein de l'AT

• > intéressant de le porter au sein du GTF = en attente du retour du cercle restauratif
• > une impression que les conflits émergent autour de personnes dites féministes

    

• échappée belle féminismes en auvegne en mixité choisie 

https://lite.framacalc.org/9lpr-gt-feminisme---sujets-de-travail
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• > prise de température
• > crainte d'un décalage entre une ÉB Fem et le stade où en ait l'AT sur ce thème

• >> c'est à la fois un très chouette espace (ÉB21)
• >> et peut-être pas la place pour aborder le sujet

• > mais le faire montre à tous-tes que ça éxiste et que l'infusion est en cours
• > en mixité choisie il y a éducation, pédagogie (sexisme ordinaire/...)
• Temps du GT à la plénière de décembre pour parler de l'Echappée Belle féministe en non-mixité 

choisie

Réunion du jeudi 14 Octobre 2021 à 19h

    Animation : Carlotta
    Distribution de la parole : Julie
    Prise de notes : Margaux
    Gardienage du temps : Claire
    Présent.e.s : Ivan, Julie, Claire, Margaux, Carlotta, Celia, Pierre-Yves,

Ordre du jour : 
    - Tour météo et pépite féministe de l'AT 2021
    - Bilan point par point des actions mises en place (ce qui a bien fonctionné, ce qui pourrait être amélioré, 
ce qui n'a pas fonctionné du tout)
A retravailler (Mélia) : lors de la plénière, tout comme certaines fois cet été, des binômes d'observation des 
prises de paroles ont été formés. J'ai été mal à l'aise avec le format "libre à chacun·e" ou pas forcément 
formalisé/éprouvé de ce recueil de données et donc de la manière d'interpréter ensuite ces données recueillies
(si on veut faire des "statistiques" pour lancer une base de travail autant le faire "comme il faut", en tous cas 
selon moi). J'ai pu le dire au groupe qui a semblé plutot en accord pour qu'on travaille mieux le "qu'est ce 
qu'on observe", "comment on l'observe", etc 
    - Bilan de la plénière de rentrée (Mélia)
Bcp de joie à se retrouver "en vrai", plein de "forces vives" nouvelles pour cette année (prépa étapes : 
beaucoup de nouvelleaux)
Coup de mou (perso) en voyant le peu d'entrain collectif (et individuel) à mettre les questions liées aux 
féminismes sur la table/au travail au sein de l'AT
    - Projections pour l'AT 2022 : souhaits, sous-groupes, objectifs...
- travail sur le recueil de données (à quelles fins? comment? etc)
 - les questions "internes" (répartition genrées au sein du CS, responsabilisation/sensibilisation vis à vis de la 
gestions des affects ds les relations interpersonnelles à l'AT, etc)
    

Compte-rendu

Pépites:     
    - le livret de l'AT féministe qui a beaucoup circulé
    - sur le Détour, réception des pisse-debout testés dans la foulée :)



    - ambiance globale d'ouverture sur la question qui se traduit par plein de petites choses du quotidien
    - mise en place du paravent pipi pour les filles
    - ambiance générale, parité chez les participantes, bienveillance et écoute
    

Bilan des actions

Propositions d'actions votées en plénière début 2021 https://lite.framacalc.org/9lpr-gt-feminisme---sujets-de-
travail
- Coin pipi nature: retours très positifs, très apprécié :) fabrication au WERVA, mise en place systématique 
par la team hygiène malgré des galères logistiques parfois. Pistes d'amélioration: Installation au début pour 
pas se retrouver à le mettre dans des endroits pas adaptés (trop près des tentes par ex)
- Pisse-debout: vente à prix libre + versions jetables pour essayer. Temps d'initiation collective prop--osés. 
L'info circule-t-elle toujours bien tout au long du Tour? Parfois très bien, parfois moins bien. Il serait bien 
d'avoir davantage d'ambassadrices et de séances d'initiation l'année prochaine. Suggestion de projet artistique
autour du pisse debout pour donner envie! 
- Langage inclusif: page à ce sujet dans le livret. Les noms des tâches sont épicènes depuis cette année. 
Discussions qui peuvent facilement tourner au vinaigre sur ce sujet. Comment faire comprendre que ça peut 
être simple? par exemple via l'emploi de termes épicènes plutôt que de féminiser les mots ou d'utiliser le 
point médian. 
Idées :
 Mettre des exemples de mots épicènes dans un encart sur le livret. 
 Encourager cet usage à l'oral autant qu'à l'écrit. Beaucoup d'efforts constatés depuis la mise en place du GT 
féminisme, ça se ressent dans les mails, dans les plénières, moins sur le Tour où on se relâche peut-être + 
facilement?
  Proposer des ateliers pour se saisir du sujet collectivement.
- Fiche bagage: révisions apportées à la fiche sur le site pour la rendre plus inclusive.Terminé !
- Statistiques: récolte de photos du tableau des tâches pendant le Tour. Carlotta va créer un outil pour 
renseigner les infos. En plénière, statistiques réalisées sur les temps de parole par genre avec un logiciel, le 
type d'interventions (blague, information, question...) et les coupures de parole - outil fragile et incompris 
(attention à la manière dont on l'amène) mais impressionnant à observer. Rester précautionneux avec les 
chiffres, ne pas en faire un outil oppressant, avoir une intention claire. 
- Ateliers de réparation en mixité choisie: pas forcément bien compris par tout le monde mais ça s'est fait 
et c'était bien :) bien expliquer aux gens à quoi ça sert. 
- Accueil des altercyclistes: ajout sur la fiche d'accueil des infos sur le consentement et les questions de 
genre. Tout le monde n'a pas forcément eu l'info, assez variable selon les jours.
- Règles: systématisation d'un point de lavage de main avec savon à proximité des toilettes, bassine pour 
nettoyer les protections lavables, casserole et réchaud dédiés aux cups. Encore des choses à améliorer pour 
que ce soit plus confortable (par exemple, changer sa cup quand on a besoin de ses 2 mains pour fermer les 
toilettes....). L'année prochaine les tentes toilettes devraient être sur le modèle des tentes douches 2021 et 
permettre de se laver les mains à l'intérieur. Youpi !
- Dégenrer les tâches: RAS.
- Livret: voir partie langage inclusif. Travailler à ce que ce soit toujours mieux diffusé et partagé! V2 à 
réaliser pour la prochaine édition de l'AT. 
- Sensibilisation: animations en plénière, travail avec les prépa d'étape (attention à ne pas les surcharger). 
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Proposer comme tâche au long cours pour une personne responsable d'évoquer ces sujets et qui peut répondre
aux questions.
- Livrets sur le consentement: ont bien tourné sur le Tour.

Bilan de la plénière
    Mélia a senti peu d'entrain sur les sujets portés par le GT. Peut-être plus de l'ordre du ressenti? 
    Julie et d'autrs membres ont entendu des personnes intéressées pour creuser ces questions.
    
Projections pour l'AT 2022
- Claire ne sait pas encore à quel niveau elle pourra s'investir cette année. Est intéressée par la sensibilisation 
à la répartition de la parole, de l'attention du groupe, de la répartition des tâches. + Comment on fait quand y 
a un problème sur le Tour, comment on le gère?
- Margaux veut continuer à s'investir, a envie de travailler à plusieurs. Intéressée par tout donc ne sait pas 
bien où se positionner... aussi sur la question des conflits, créer un petit sous-groupe pour approfondir.
- Julie aime la question des statistiques, avoir des données claires pour etayer! 
- Ivan: médiation de conflit et sensibilisation aux rapports de violence. Travail entamé par ci par là mais 
besoin d'aller + loin, pour se former.
- Pierre-Yves: n'a pas beaucoup de temps mais souhaite rester dans le GT, plutôt sur les aspects de 
transmission des infos aux arrivant.es.
- Célia: travail en groupe. Faire appel à des réseaux, des personnes ressources, découvrir des outils concrets. 
Aussi intéressée par ce qu'on peut faire en cas de problème, de conflit.
- Carlotta: ne sait pas encore trop quels sujets, faut voir en fonction des personnes motivées et de ce qu'elles 
souhaitent faire. Aime toujours faire l'animation et le suivi :) aimerait creuser la question du langage inclusif 
qui peut aussi être oppressant.

Plénière Décembre : Célia, Margaux, Julie y seront. 
Plénière de Novembre (AG le samedi après-midi, le reste en plénière normale)  - Bruno et Virginie sont les 
orgas + questionnaire pour soumettre les propositions. Julie sera présente et est motivée pour animer quelque 
chose. 
Thèmes suggérés : Langage, mixité choisie, privilèges
Suggestion d'Ivan : Thématique annuelle 2022 du langage

• > Carlotta lance un sondage pour permettre à tlmd de proposer des thèmes annuels

Réunion du Lundi 28 Juin à 18h

Lien zoom : https://zoom.us/j/97054635317?pwd=SGZvVWxnVEZiRlArd3FCVzRTcmxZdz09

Animation : Estelle
Distribution de la parole : Barbara
Prise de note : Melia
Présent.e.s : Estelle, Carlotta, Barbara, Mélia, Coralie
    

https://zoom.us/j/97054635317?pwd=SGZvVWxnVEZiRlArd3FCVzRTcmxZdz09


ODJ : 

    - Point livret   
    - Point sur les autres sous-groupes (liste ici : https://lite.framacalc.org/9lpr-gt-feminisme---sujets-de-
travail)
    - Choses à vérifier au Before

•     Qui sera au before ?  Coralie, mais pas sur
• To-do list pour le before

- Débrief com' (non abordé)

Livret : 
    Version finale : https://www.canva.com/design/DAEZDlRBTvw/4B8Z4Pm7HI9AKLy1fkBZUA/edit#1
    Impression : demander l'impression de 20 exemplaires (10 pour AT + 5 pour ADT + 2 par EB + quelques 
exemplaires en plus) à Mathieu => Coralie s'en charge le 30/06  

Point d'étape sur les sous-groupes : 
    (pour info, liste des sous-groupes : https://lite.framacalc.org/9lpr-gt-feminisme---sujets-de-travail )
    - pipi nature : vérifier s'il y a bien une pelle (ou pioche) dans l'iveco + que la tâche dédiée est notée dans la 
fiche de la tâche hygiène
    - pisse-debout : vérifier qu'ils sont bien dans l'iveco (pisse-debout jetables en carton + pisse-debout 
réutilisables en plastique)
    - langage inclusif : communiqués de presse envoyés en langage inclusif, reste à faire : bien vérifier que 
toutes les tâches du tableau et noms des tâches sont en inclusif/épicène et dégenrées si possible. 
    - fiche bagages : les deux phrases ont pu être ajoutées mais besoin de les reformuler, validation ensemble 
des phrases retravaillées, reste à savoir comment modifier les phrases dans le document (voir avec Fabien) 
=> texte avec les 2 phrases et le contenu de la page dédiée aux règles https://semestriel.framapad.org/p/pisse-
debout-et-regles-9mck?lang=fr
    - statistiques : sera pour l'année prochaine et cette année on peut voir sur quoi on veut focaliser. Cette 
année : demander à toustes les membres du GT, par email, de prendre en photo le tableau des tâches chaque 
jour de présence. => Carlotta
    - 
    
TO do list pour le before : 
    - pelle (ou pioche?) dans l'iveco pour le coin Pipi nature + création du coin pipi nature bien mentionnée 
dans la fiche de la tâche hygiène
    - noms des tâches (tableau) dégenrées et en inclusif. Astuce : utiliser l'action (exemple : conduire l'IVECO 
plutot que conducteur.rice IVECO)
    - vérifier que les pisse debout (de deux types) sont dans l'iveco, ainsi que casserole (pour la cup) et bassine
(pour serviettes ou culottes menstruelles)
    - fiche accueil des altercyclistes plastifiée et dans l'IVECO
    - vérifier que les livrets (féminismes et consentement) sont mis dans l'IVECO pour AT, partent avec Ivan 
et Bruno pour ADT, et des livrets pour les échappées belles 

Récap des tâches : 

https://semestriel.framapad.org/p/pisse-debout-et-regles-9mck?lang=fr
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    - toutes : idées pour liste de lectures du livret à transmettre à Coralie avant le 30 juin 
    - Coralie : création d'une adresse email dédiée au GT + ...
    - Estelle : email sur les règles à destination des Plumes et de Fabien, que Carlotta transmettra
    - Barbara : transmission à Mathieu de la liste globale des docs à imprimer  (c'est bon)
    - Carlotta : 
        > email au GT = dates et lieu Before + qui y sera + to do list Before + photos du tableau des tâches + 
potentielles démos pisse-debout 
        > demander à Ivan un coup de main sur la check list du Before
        > transmettra l'email sur les règles

Réunion du lundi 31 Mai à 20h 

Lien zoom 
https://zoom.us/j/91894803543?pwd=WW96ZDdxdm0xSzlJUmY5S3FzSjE4UT09

Meeting ID: 918 9480 3543

Distribution de la parole : Barbara
Prise de note : Carlotta
Présent.es : Barbara, Ivan, Carlotta, Fabien, Julie

Agenda : 

•     Rappel du contexte de cette réunion : 

    - Plumes x Féminisme : Quelle est la stratégie de com' de l'AT? Comment et dans quel contexte a-t-elle été
définie ? Est-elle disponible en version écrite quelque part ?
    Julie : A beaucoup contribué à la rénovation de la stratégie com' de l'AT et notamment du site internet (en 
2018) qui était pour un public militant (public historique de l'AT, voir histoire de l'AT). Mais l'idée n'était 
plus de faire un tour "entre convaincu.e.s" mais d'intégrer d'autres gens pour leur faire découvrir les 
alternatives. La com' a donc été orientée beaucoup plus "grand public", sans jargon (par exemple "weekend 
de préparation" au lieu de "plénière"). Cela a bien fonctionné, le constat est que l'on brasse des gens déjà 
militants et d'autres qui sont là car c'est sympa comme vacances, et des gens entre deux, déjà sensibilisés 
mais seulement à certains sujets, ou en transition. 
    De quel public parle-t-on ? L'AT c'était à l'origine des militants de 50-60 ans, surtout des hommes. 
Aujourd'hui c'est beaucoup plus jeune avec 65% de femmes. 
    Ce travail a été porté majoritairement par Mathieu, Virginie et Julie.
    La refonte du site a été l'occasion d'un lifting de tous les textes du site. Avec le temps les détails 
s'accumulent, les priorités changent et on perd en lisibilité s'il y a trop de détails. Il y a donc eu un retour à la 
concision. De quelles informations a-t-on besoin pour décider de s'inscrire ?
    La page "ce qu'il faut emporter" a plus vocation a donner une idée générale ("tu t'occupes de tes bagages, 
on s'occupe des repas"), c'est pour ça que la contre proposition des Plumes fut d'abord de modifier l'article de 
Fabien.

https://zoom.us/j/91894803543?pwd=WW96ZDdxdm0xSzlJUmY5S3FzSjE4UT09


    Conviction : ce qui est puissant, c'est l'expérience qu'on vient vivre, on repart transformé après l'avoir 
vécu. 
    Donc on veut attirer plein de gens variés, et c'est pour ça par exemple qu'il n'y a pas d'arguments anti-
nucléaires sur le site. 
    
    - Fich bagage : comment la rendre plus inclusive ?
    Fabien : contexte de la création de l'article "faire ses bagages". Beaucoup de gens venaient mal préparés au
niveau des bagages --> manque d'information --> solution = écrire un article à ce sujet ! L'idée était que 
plusieurs personnes expliquent ce qu'elles emportent, mais personne d'autre n'a écrit et Fabien a exposé la 
façon dont il voyage, donc forcément masculines. Est d'accord pour inclure des choses pour rendre la page 
plus inclusive. A remarqué qu'il y a beaucoup d'informations sur le site, pas forcément lues, d'où l'idée de 
faire synthétique, visuel avec la photo, amusant etc. Il faut faire attention que la page ne perde pas en 
visibilité.

Barbara : historique de la réflexion au sein du GT : 
    
Idée : une liste "neutre" qui serait téléchargeable.

Julie : retour d'expérience : S'est demandé où elle allait débarquer lors de sa première participation. A eu des 
discussions, par exemple sur des sujets féministes, a vu des choses et a pu avancer dans sa réflexion, mais 
n'aurait peut-être pas participé si ça avait été écrit sur le site ! Donc il faut faire très attention 1) à ce que le 
site ne soit pas "filtrant" et 2) à ce que ça reste lisible.

Fabien : ouvert à ce que la page soit modifiée. Et pourquoi pas faire une page dédiée à la gestion des règles? 
Car il y a beaucoup de questions à ce sujet. Il faut aussi que ces informations soient inclusives, par exemple 
aux personnes qui n'ont jamais entendu parler de la cup ou qui ne souhaitent pas l'utiliser. La question des 
poils, par exemple, pourrait aussi y être évoquée ou bien indiquée encore dans une page séparée. 

Julie : le fait qu'il y ait 65% de participantes montre que l'AT est accueillant pour les femmes. Donc ce n'est 
pas un frein majeur à la participation des femmes. 

Barbara : la phrase sur les poils et le soutif a été formulée avec beaucoup de pincettes, avec beaucoup de "si",
et elle est pertinente pour savoir ce qui est "essentiel" à emporter.

Fabien : OK pour inclure cette phrase qui est effectivement formulée avec beaucoup de "si". Elle n'est pas 
rebutante, au pire elle fait sourire. 

Ivan : il y a le côté pragmatique et le côté militant. Cette phrase ne choque pas dans un article pragmatique 
car cela relève de ce qu'il faut emporter. Ce serait peut être bien d'écrire un article sur ce qu'insuffle l'AT, qui 
parlerait de beaucoup de choses, comme le fait de ne pas s'épiler, ou de ne pas emporter de tente !

Fabien : a testé des idées au BièreTour pour des changements, c'est plus facile car en petit groupe (par 
exemple : porter les bagages). Donc peut-être que l'EB féministe peut être utilisée comme "laboratoire", et 
l'année prochaine on aura des idées mieux conçues sur le sujet ?
A envisagé de s'inscrire à l'EB féministe, mais n'était pas sûr d'y être le bienvenu, ce n'était pas clair. 
  Idée pour une fiche plus neutre : enlever photo de visage et nom pour que l'article soit "sans genre". Mais 



c'est bien qu'il y ait une personne derrière la fiche bagage, c'est plus humain, on s'identifie plus. 
  
  Barbara : ça pourrait rester le témoignage de Fabien, mais incluant les 2 phrases. En plus c'est bien qu'un 
homme parle de règles et d'autres sujet considérés comme féminins.
  
  Fabien : aime beaucoup l'idée. 
Proposition :
    nous avons proposé 2 ajouts au texte relatif à la rubrique "Ce qu'il faut emporter" sur le site du Tour : 

• Avoir ses règles ne doit pas être un obstacle à la participation à l’AlterTour ! L’organisation 
quotidienne assure un accès à des toilettes avec un point d'eau pour nettoyer une cup, ainsi qu'à une 
casserole dédiée pour la stériliser.

• Si tu le souhaites et que tu ne veux pas alourdir tes sacoches, pas besoin d'emmener ton soutien à 
gorge ou ton rasoir. L'AlterTour est un espace bienveillant où tu peux être toi même comme tu en as 
envie. 

    
    Pour conclure : 
         1) On amendera la fiche bagage (de Fabien) , en ajoutant les deux phrases. L'article reste sous l'identité 
de Fabien. Les deux phrases seront insérées juste après "hygiène". 
        2) une page sur les règles sera créée. On lancera un appel dans le GT féminisme à ce sujet. 
        3) une autre page sera éventuellement créée. (lien vers le livret ? A voir !)
        
        A garder en tête : créer des ponts entre les articles, différentes infos, mettre des liens là où les gens vont 
chercher les infos ! 
        
    GT féminisme :
        - Quels points de suivi pour la plénière de Juin ? Pas grand chose, points logistiques seront abordés par 
Barbara. De toute façon le programme est blindé donc pas de place pour un atelier. 
    Demander autour si quelqu'un.e est motivé.e. pour faire venir le spectacle "impro, sexe et genre". 
        
     Point de suivi au before :
            paravent - terminé ?
            fiche accueil - plastifiée et rangée dans l'IVECO?
            livrets imprimés et mis dans l'IVECO ? (possibilité de les envoyer par la poste s'ils sont imprimés 
assez tôt)
            Donc contacter les prépas d'étapes sur les EB pour savoir s'ielles veulent qu'on leur envoie
            Tableau des tâches en langue inclusive !
            Idem pour les référent.e.s 
        
        - Update sur les sous-groupes
        Pipi nature : à voir au before (paravent + intégré dans la tâche hygiène)
        
        Idée : faire comme avec le livret sur le consentement ; l'Alter-D-Tour montre aussi qu'on peut inclure 
des choses du premier coup ! Donc ça peut marcher aussi avec un AT plus féministe! 
        



        
        

Réunion du lundi 26 avril à 19h

Lien zoom : https://zoom.us/j/99470416221?pwd=c3RLVXovYWNBRTI0S0dYV0VGU3N6QT09
Participant.e.s : Tiphaine, Pierre-Yves, Estelle, Carlotta
    
    Prise de note : Estelle 
    Gardienne du temps : Tiphaine
    Distribution de la parole : Pierre-Yves 
    
    Agenda : 
        - Avancées des sous-groupes
        - Question de la stratégie com sur le site internet
        - Temps WERVA
        
Prise de notes

- Avancées des sous-groupes

pour rappel : sous-groupes, membres, liens vers docs de travail => https://lite.framacalc.org/9lpr-gt-
feminisme---sujets-de-travail

1) Atelier de réparation en mixité choisie : Tiphaine et Mélia essaient d'entrer en contact

2) Accueil des nouveaux-elles : le document a été revu, il est ok pour le GT
=> @Carlotta : se charge d'imprimer le doc revu et de l'amener au WERVA
=> @Estelle : se charge de la mise en ligne du doc sur l'espace membre

3) Dégenrer les tâches : en stand-by

4) Statistiques : en stand-by

5) Règles : tout roule :)

6) Pisse-debout : tout roule :)

7) Livret : en cours de rédaction. Date butoir pour rédaction : 1er mai. Il reste encore des sujets non 
attribués. 

8) Sensibilisation : 
a/ auprès des prépas d'étapes : 
=> pas de nouvelles de la part des prépas d'étapes ni des béquilles, suite à l'email de Carlotta leur demandant 

https://lite.framacalc.org/9lpr-gt-feminisme---sujets-de-travail
https://lite.framacalc.org/9lpr-gt-feminisme---sujets-de-travail
https://zoom.us/j/99470416221?pwd=c3RLVXovYWNBRTI0S0dYV0VGU3N6QT09


leurs besoins sur les sujets féministes
=> Tiphaine précise que période très intense pour les prépas d'étapes :) Sur certaines étapes, des actions 
féministes vont avoir lieu (exemple : temps en mixité choisie pendant l'étape organisée par Tiphaine). 
Possible de re-boucler avec elles et eux par la suite :)
=> également possible d'évoquer le sujet au WERVA avec les prépas d'étapes
b/  ressources féministes destinées à l'espace membre : 
=> plusieurs sujets sont en attente de ressources dédiées, toute contribution est la bienvenue :)

9) fiche bagage
- Margaux et Barbara ont partagé la fiche bagages "officielle" revue à l'équipe communication => 
https://www.altercampagne.net/?page_id=148 
- réaction de Julie (équipe communication), qui l'a évoquée auprès de Carlotta : 
"contre-productif par rapport à la stratégie de communication mise en place sur le site web : communication 
simple, ouverte. Le but du site est d'attirer les personnes à participer, sans trop en dire en amont, et qu'elles 
découvrent tout lors de l'AT !"
- échange à venir avec Julie/Carlotta/Margaux/Barbara au sujet de cette fiche bagage
- au vu des dernières informations : peut-être que mettre à jour "les conseils de Fabien" constitue une bonne 
option, au vu des prérequis au niveau communication

        - Question de la stratégie com sur le site internet
voir point 9) ci-dessus
- Carlotta propose réunion avec Julie et GT féminisme : pour échanger autour des sujets féminisme et 
communication => OK

        - Temps WERVA
n'a pas eu lieu

        

Réunion du jeudi 8 avril à 19h

Lien zoom : https://zoom.us/j/97083042093?pwd=V2ZWRWVxSXl6dGhTYm9tNklERGhaUT09
Participant.e.s : Elina, Caroline, Mélia, Estelle, Pierre-Yves, Carlotta, Barbara

- Debriefing de la plénière Accueillant.e.s

•     - Dépositaire de l'égalité
• Luca était dépositaire samedi et a soulevé des questions intéressantes : comment savoir le genre des 

personnes ?
• Est-ce possible, pertinent de le faire en visio ? (Mélia) En présentiel on voit beaucoup plus de choses, 

comme les mains levées ignorées, les mains levées qui se baissent avant d'avoir pris la parole etc. 
• Carlotta : il faudrait définir plus précisément ce rôle.
• Estelle : ce serait bien d'avoir une restitution au groupe à la fin de la journée, pas uniquement par 

mail, comme pour l'observateur.rice. 
• Caroline : d'accord avec Estelle. C'est une bonne chose d'avoir ce rôle. On a de bonnes pratiques de 

https://zoom.us/j/97083042093?pwd=V2ZWRWVxSXl6dGhTYm9tNklERGhaUT09
https://www.altercampagne.net/?page_id=148


parole à l'AT (utilisation du clavardage) mais ça reste pertinent. 
• Mélia : certaines données qualitatives sont aussi pertinentes, par exemple quels sont les sujets abordés

par les femmes. 
• Barbara : ce rôle est pertinent car ça peut permettre à des hommes de se rendre compte qu'il y a des 

prises de parole coupées etc, ce qui arrive occasionnellement malgré nos bonnes paroles. 
•     - Atelier charge mentale
• Voir slide auto-feed back de Coralie de la présentation : 

https://docs.google.com/presentation/d/1T1M6bzXWVP_vIhfQ4gMcWLq2X-LzS69i09QQ7fXJah0/
edit?ts=605c4715#slide=id.gcac4e96ab4_0_16

• Ce qu'on avait préparé était trop spécifique et trop structuré, finalement ça s'est plus transformé en 
temps d'échange informel sur le féminisme 

• question de la légitimité de ce temps ? certain.e.s accueillant.e.s ne se sentaient pas concerné.e.s, ou 
estimaient que pas sujet prioritaire pour elles et eux

• Mélia : la charge mentale c'était peut être trop spécifique pour des personnes éloignées du sujet, mais 
c'est bien d'informer les accueillant.e.s de l'existence de notre GT et de ses actions. 

- Avancées des sous-groupes

- Pisse debout (Estelle et Coralie) : il y aura une distribution de pisse debout jetables pendant 1 semaine à 
l'AT (démos et réponses aux questions par Coralie), pour faire un test et sensibiliser (veut-on le faire pendant 
toutes la durée de l'AT) --> 200 pisses debouts jetables vont être achetés + 70 pisses debout réutilisables 
disponibles à l'achat. Ils seront vendus à prix libre (prix d'équilibre 7 euros). Les deux achats ont été validés 
par le collège solidaire. Il y aura peut être la proposition d'en acheter lors de l'inscription, à confirmer

- Règles : eau et savon à chaque pause, partout. Poubelles également pour les protections jetables. Cup dans 
l'IVECO pour les cup + bassine pour laver les protections externes lavables. 

- Livret : ça avance : deadline du 1er mai pour écrire. Si on veut modifier une autre page que la sienne, on 
met un commentaire.

- Fiche bagage : Barbara et Margaux : presque finie ! Les modifications doivent être intégrées au site par la 
personne en charge. 

- Coin pipi nature : lien avec le groupe logistique fait. Interlocutrice = Elsa. Les achats seront faits autour du 
WERVA et l'idée est de bricoler un paravent lors du weekend : Qui peut prendre le relais ?! 
Mélia : sinon on peut acheter un paravent (par exemple à Décath') pour libérer du temps pour d'autres sujets 
lors du WERVA.

- Accueil des altercyclistes : il faudra penser à renommer la tâche sur le tableau ! Les modifications sont 
effectuées, les autres membres sont invitées à commenter jusqu'à la prochaine réunion. 
https://docs.google.com/document/d/1kHhlltQBGj2bGfS9yejwsaek4jk4EaQMFYaAj3Kgq3A/edit

- Sensibilisation : on avance ! Proposition de faire intervenir une troupe d'impro "sexe et genre" --> Voir avec
Margaux
Rédaction d'un document "ressources" https://annuel2.framapad.org/p/ressources-feministes-at-9mbw?

https://annuel2.framapad.org/p/ressources-feministes-at-9mbw?lang=en
https://docs.google.com/document/d/1kHhlltQBGj2bGfS9yejwsaek4jk4EaQMFYaAj3Kgq3A/edit
https://docs.google.com/presentation/d/1T1M6bzXWVP_vIhfQ4gMcWLq2X-LzS69i09QQ7fXJah0/edit?ts=605c4715#slide=id.gcac4e96ab4_0_16
https://docs.google.com/presentation/d/1T1M6bzXWVP_vIhfQ4gMcWLq2X-LzS69i09QQ7fXJah0/edit?ts=605c4715#slide=id.gcac4e96ab4_0_16


lang=en
+ rôle du dépositaire de l'égalité et interventions en plénière

Stats : pas d'avancée pour le moment

Ateliers non mixité : échangé rapidement avec Tiphaine au téléphone mais rien écrit ou pas de "traces"

- Point trésorerie : qui se charge du lien avec la trésorerie ?

(pour info, message partagé par Coralie par email le 17/03 : "Réponse de Mathieu concernant les dépenses. 
Globalement y'a du budget. On lui donne les dépenses qu'on envisage le plus tôt possible et le collège 
solidaire valide ou pas lors de leurs réunions les mardis.")
Certains achats déjà validés ! Merci Estelle et Coralie ! 
Barbara reste en contact avec Elsa pour les achats "coin pipi nature". 
Reste à définir la question de l'impression du livret -> Voir avec Coralie. 
Coralie va passer commande des pisses debouts.

Mélia : est-il possible d'ajouter des éponges menstruelles à distribuer dans le camion ? Juste quelques unes en
dépannage. Les culottes de règles ne sont pas top à vélo et l'éponge est un bon complément. 
-> Discussion à poursuivre sur la framateam et/ou lors de la prochaine réunion. 

- WERVA - 7 au 12 Mai
Qui sera là ? 
Elina (peut prendre le relais sur l'aspect pipi nature, Barbara fait le lien avec Elsa). A priori c'est maintenu, on
va peut-être avoir des attestations pour venir, en attente de validation. Pas le temps de faire un atelier, mais 
peut faire le relais pour partager les avancées du GT (avec les autres membres présentes)
Coralie
Caroline : si maintenu, va faire le maximum pour venir
Mélia : si c'est maintenu, y va
Carlotta : pas certaine de pouvoir venir
Estelle : souhaite venir mais n'est pas certaine de venir (mise à jour 24/04 : pas sûre de pouvoir venir)
Barbara : ne peut pas venir
Pierre-Yves: ne peut pas venir ce week-end

Qui serait volontaire pour préparer un temps de sensibilisation ? Mélia + appel aux membres du GT non 
présentes ce soir.

- Prochaines étapes / échéances
Rédaction du livret : 1er Mai (pas "prêt" pour le WERVA mais possible d'en montrer quelques pages)
Prochaine réunion : avant le WERVA, avec deux temps : 1) avancées des sous groupes et 2) préparation du 
temps WERVA, et chacun.e participe à la partie souhaitée. 
Email de follow-up : qui peut préparer le temps WERVA ? (avec Mélia) + framadate prochaine réu + appel à 
participation pour le livret (pages sans rédactrice !) + remettre le doc des sous groupes car on a ajouté les 
liens et chacun.e peut commenter avant le WERVA
Finalisation et impression du guide d'accueil des altercyclistes pour qu'il soit dans l'IVECO lors du grand 

https://annuel2.framapad.org/p/ressources-feministes-at-9mbw?lang=en


départ !

Réunion plénière - 27 Mars

L'AT est une bonne opportunité de changer ses habitudes, surtout avec les rôles qui changent tous les jours. 
une accueillante ne se sent pas concernée par la thématique, pas très sensible au sujet, même si les tâches ne 
sont pas bien réparties. 

Exemple : formation sur le désamiantage d'une semaine, ambiance sexiste de la part des autres participants. 

Bonnes pratiques : le GT féminisme à l'AT, et notamment le sous groupe sur la gestion des règles
Bonne répartition des tâches pour la vaisselle, le ménage etc. 

Problèmes : comment passer du discours à l'action ? Ex : accueil de wwoofeurs, et dans la répartition des 
tâches on se retrouve avec des stéréotypes de genres alors 
surtout les hommes qui font de la réparation de vélo

Créatif : rotation des tâches; activités en mixité choisie; 

Réunion du Jeudi 11 Mars 2021 à 20h

Zoom link : https://zoom.us/j/94670498308?pwd=aVcxdUN6dDQ0aThUUjM4eVBxcWkzQT09
 

  Agenda : 

      - Avancées des actions concrètes : résumé pour chaque sous-groupe

•       - Sous groupe stats : idées rassemblées là https://annuel2.framapad.org/p/gt-feminisme-stats-
9m76?lang=en

      - Quels sous-groupes ont encore besoin de soutien ? Quelles tâches ponctuelles pourraient être déléguées
(aux membres "coup de main ponctuel" ou même en dehors de la liste du GT) ?
      - Point trésorerie : quelles actions nécessitent un budget, de combien ? 
      L'idée est de faire une demande commune à la trésorerie par la suite.
      - Plénière accueillant.e.s : 

• - Que peut-on proposer comme temps de sensibilisation/atelier ?
• - Qui sera présent.e pour faire gardien.ne de l'égalité ?

      Participant.e.s : Estelle, Coralie, Tiphaine, Barbara, Carlotta, Pierre-Yves
          

https://annuel2.framapad.org/p/gt-feminisme-stats-9m76?lang=en
https://annuel2.framapad.org/p/gt-feminisme-stats-9m76?lang=en
https://zoom.us/j/94670498308?pwd=aVcxdUN6dDQ0aThUUjM4eVBxcWkzQT09


Prise de note :  Carlotta
Gardien.ne du temps :  Estelle
Distribution de la parole : Barbara 

"Les increvables", projet de BD sur les femmes à vélo :  https://www.facebook.com/Les-Increvables-
119383476639115/. --> A voir pour une participation sur l'Echappée Belle ! 
      

      Avancée des actions concrètes : 

    
          - Livret  (Coralie et Pauline vont commencer la semaine prochaine): quelle est l'intention ?
          Pour inspiration, voir livret papier et numérique sur le consentement (témoignages) qui était très bien 
fait --> https://issuu.com/consentements/docs/consentements_v.5__1_?
fbclid=IwAR1Icd9GeUV2e9AWUHYYnhtAuLTzaWKwTxAPrAKLPH2T2R-96puEViMVSiE

•     - définition très rapide du féminisme avec les deux questions du test : 1) pensez vous que les êtres 
humains doivent avoir les mêmes droit ? et 2) pensez-vous que les femmes sont des êtres humains ? 
Si vous avez répondu OUI aux deux questions, bravo vous êtes féministes !

• - actions concrètes comme le pisse-debout, les règles
• - comment être un bon allié - laisser faire ou expliquer
• - un conseil de lecture
• -  suggérer des lectures "pour aller plus loin", avec aussi des choses plus théoriques, pour que 

les gens prennent en note, 
• - pilosité, normes corporelles
• - répartition genrée des taches / stéréotypes de genres
• - pourquoi fait-on des ateliers en mixité choisie à l'AT?
• - langage inclusif 
• - charge mentale
• - sexisme ordinaire
• Pisse debout et règles : rien pour le moment mais réunions la semaine prochaine. 
• Pipi nature (Barbara ) : réfléxion sur le matériel nécessaire, comment faire le paravent...
• Réviser la rubrique "ce qu'il faut emporter" (Barbara et Margaux) : ont écrit des choses ! 

Voir le framapad en lien sur le framateam. 
• Statistiques (Carlotta + Coralie) : une première liste a été établie
• Sensibilisation (Carlotta et Estelle) : plein d'idées ! Gardien.ne de l'égalité pour les plénières 

(+rapport à la fin de la journée), formations pour des groupes spécifiques et importants 
(Plumes, collège solidaire, prépas d'étapes...), ajouter des ressources dans la boîte à outils de 
l'espace membre, théâtre d'impro sur le thème sexe et genre, proposer des temps de 
sensibilisation réguliers en plénière, informer sur toutes les actions entreprises par notre 
magnifique GT. 

• Besoin d'aide / changement pour la suite 
• - Ateliers de réparation en mixité choisie, peut-être que Tiphaine peut aider. 
• - Se mettre à plusieurs par action quitte à en laisser certaines de côté, vu que nous sommes peu

nombreuses à travailler sur les actions. 
• Pour l'instant les actions qui n'ont personne sont en pause, et quand certaines actions seront 

https://issuu.com/consentements/docs/consentements_v.5__1_?fbclid=IwAR1Icd9GeUV2e9AWUHYYnhtAuLTzaWKwTxAPrAKLPH2T2R-96puEViMVSiE
https://issuu.com/consentements/docs/consentements_v.5__1_?fbclid=IwAR1Icd9GeUV2e9AWUHYYnhtAuLTzaWKwTxAPrAKLPH2T2R-96puEViMVSiE
https://www.facebook.com/Les-Increvables-119383476639115/
https://www.facebook.com/Les-Increvables-119383476639115/


réalisées, certaines personnes seront disponibles pour  y travailler (ex Dégenrer les tâches)

• Point trésorerie : 

• - Un framacalc sera fait par Coralie, merci Coralie !! Pour collecter les demandes de dépense 
afin de les envoyer ensemble à la trésorerie. 

• Coralie demande à Mathieu à quelle échéance la demande doit être réalisée. 

• Plénière du 27 et 28 Mars (accueillant.e.s) : 

• Les accueillant.e.s seront présents seulement samedi après midi et le dimanche matin, et ces 
temps seront similaires (les accueillant.s viennent le samedi après-midi OU dimanche matin).

• Qui ? 
• Coralie  le samedi après-midi
• Carlotta le samedi après midi et le dimanche matin
• Gardien.ne de l'égalité : 
• Samedi matin 
• Samedi après-midi 
• Dimanche matin Pierre-Yves (jusqu'à 12h30)
• Dimanche après-midi 
• Contacter Mathieu pour avoir des idées de format d'atelier. L'idée est d'avoir un atelier 

interactif, avec un apport des participant.e.s  
• Sujets potentiels : le sexisme ordinaire, le langage inclusif, les normes corporelles, la charge 

mentale, des expériences de femmes à l'AT, le féminisme aujourd'hui...
• Le sujet de la charge mentale concerne tout le monde et beaucoup de gens ne savent pas ce 

dont il s'agit. En plus les accueillant.e.s peuvent aussi y réfléchir par rapport à leur projet et 
pas seulement à l'AT. 

• Qu'est ce que c'est le féminisme, est-ce que vous êtes concerné.e.s ? Qu'est ce que ça vous 
évoque ? Est-ce important pour vous, quelle place ça a dans votre projet ?

• Stéréotypes de genre
• Décision : Charge mentale ! Et le reste une autre fois. 
• Intro courte avec définition du féminisme et de la charge mentale.
• Dans les ressources à partager : être un.e bon.ne allié.e.x 

Rappel important de Mathieu : il faut TOUJOURS rappeler les définitions et le contexte. 

Prochaine réunion sur l'avancée des sous-groupes lors d'une réunion la première semaine d'avril. 
Sondage : https://framadate.org/SSVLxGsgoxVkHqn2

Réunion du Mercredi 10 février 2021 à 19h 

Lien Zoom : https://zoom.us/j/94670498308?pwd=aVcxdUN6dDQ0aThUUjM4eVBxcWkzQT09
    
Agenda :
    - célébrer le succès de la plénière ! 
    -  accueil des membres qui nous rejoignent : bref résumé de ce qu'on fait dans ce groupe, présentation de 
chacun.e

https://zoom.us/j/94670498308?pwd=aVcxdUN6dDQ0aThUUjM4eVBxcWkzQT09
https://framadate.org/SSVLxGsgoxVkHqn2


    - Débriefing de la plénière : résumé de ce qu'il s'est passé, expressions du ressenti pour qui le souhaite
    -  actions concrètes : étape concrétisation !
    - campagne de sensibilisation
    - revoir les échéances

Participant.e.s : Pierre-Yves, Elina, Estelle, Carlotta, Barbara, mélia, Caroline
    
Prise de note : Carlotta
Répartition de la parole : Barbara
Gardien.ne du temps : Pierre-Yves
Gardien.ne du sujet : Elina 

Elina : là pour voir ce qui se fait dans ce groupe et peut-être donner un coup de main ponctuel
Pierre-Yves : peut donner un coup de main ponctuel, donner son avis, apporter une réflexion sur des sujets. 

Tableau pour la constitution de sous-groupes par thématique : https://lite.framacalc.org/9lpr-gt-feminisme---
sujets-de-travail

Retours sur la plénière 
Le travail du GT et la pédagogie déployée pour la présentation ont été soulignés. 
Cela s'est bien passé, la reformulation a été assez mineure, on est resté très proche des propositions de départ.
Il y a une demande de plus de sensibilisation sur ces sujets.
Pas mal de débats sur le langage inclusif. 
Dès que certains concepts ont été expliqué et rendus plus clairs par des exemples, beaucoup d'oppositions ont
disparu
Le vocabulaire était parfois inconnu et les précisions ultérieures ont été très bienvenues. 
On avait un peu peur que ce soit le GT vs le reste de la communauté, lors des débats mais il y avait en fait 
beaucoup d'allié.e.s dans les autres membres. 

Reformulation sur les ateliers de réparation de vélo
Il était nécessaire d'expliquer et de dé-diaboliser le terme "mixité choisie" et la reformulation est très 
contextuelle, en fonction des discussions qui ont eu lieu. Ce que signifie la proposition adoptée : tout le 
monde peut réparer son vélo en autonomie (avec un jeu de mot sur auto-réparation/vélo réparation), et il y 
aura des ateliers de réparation en mixité choisie, en plus des ateliers mixtes.
Important : ateliers en mixité choisie pas uniquement pendant l'AT, aussi pendant les week-ends de prépa. 

A propos de l'action "dégenrer les tâches" :
    - idée : une journée sans tâche pour les femmes ?
    - question des tâches qui poussent à des comportements genrés : par exemple laisser une femme prendre la 
tête de la tâche cuisine (charge mentale ++), femme au volant mais un homme prend la main dès qu'il y a une
difficulté plutôt que d'expliquer.  --> pourrait être expliqué dans le livret

•     - Il faut qu'il y ait un retour sur ces ressentis, pour que les choses puissent changer. 

- idée : partager une conférence gesticulée sur la mixité choisie et avec beaucoup d'exemples sur le vélo. 
"Autrices, lutteuses et poétesses remontent en selle ! ".  : 
https://conferences-gesticulees.net/conferences/autrices-lutteuses-poetesses-remontent-selle/ (vidéo en bas)

https://conferences-gesticulees.net/conferences/autrices-lutteuses-poetesses-remontent-selle/
https://lite.framacalc.org/9lpr-gt-feminisme---sujets-de-travail
https://lite.framacalc.org/9lpr-gt-feminisme---sujets-de-travail


- Idée : faire venir la conférencière sur l'AT ou sur un weekend de prépa. 

Etape concrétisation !
- Charge au GT de concrétiser les actions votées lors de la Plénière
- Organisation en sous-groupes
- Faire le point dans 1 mois sur le travail en petits groupes

Sensibilisation : 

    - (Caroline) : une troupe de théâtre d'impo engagée (met l'impro au service de la lutte contre les 
dominations systémiques) créé des spectacles d'impro pour sensibiliser, on pourrait les faire venir sur l'AT ou
lors d'une plénière
    - (Mélia) : est-ce que cette sensibilisaton est sur le long terme ou par des "moments forts" ? Et point 
d'attention sur le fait de proposer à chaque plénière ou temps de prépa un moment de sensibilsation car peut 
vite faire "prise en otage" et avoir un effet contre-productif
    - Carlotta : Et attention aussi à garder sur la surcharge cognitive lié à la pédagogie (charge éducative)
- (Pierre Yves) : c'est à faire tout au long de l'AT, et il faut noter au fur et à mesure, lors des cercles de 
paroles par exemple, les réactions et commentaires qu'il y a eut, et faire des retours dessus (par ex : il y a eu 
tel commentaire, il était problématique pour telle raison, il aurait mieux valu faire ça)
- (Estelle) : Il y a plein de ressources sur l'espace membre de l'AT, donc bon endroit pour y faire de la 
sensibilisation, y mettre des documents sur le vocabulaire, être un.e bonne alli.é.e...

• - Avoir un.e gardien.ne de l'égalité lors des plénières ?
• - Former au fur et à mesure un petit nombre de personnes pour un effet boule de neige. Ces 

personnes seront ensuite capables de sensibiliser à leur tour des personnes etc. 
• - (Mélia) : Piège sur la formulation "on est féministe à l'AT" car risque de levée de boucliers, et en 

plus ce n'est pas le cas ! Mais on peut sensibiliser sur le sujet avec d'autres formulations, disant qu'on 
s'intéresse à toutes les transitions etc. 

Plénière du dimanche 24 janvier 2021 

Les 10 propositions sont approuvées et adoptées ! YOUPI !

A noter : 
- demande de formation, explications, accompagnement sur les notions féministes (être un.e allié.e, lexique 
mixité choisie...) => les participant.e.s ont apprécié avoir appris des choses grâce à la présentation de samedi
- réparation vélo en mixité choisie : peut avoir lieu en plus de temps mixtes, ou même à la place (Mathieu)
- maintenant que les propositions sont validées, charge au groupe de travail de travailler sur leur mise en 
œuvre concrète
- ressource sur le langage épicène : http://bdl.oqlf.gouv.qc.ca/bdl/gabarit_bdl.asp?id=5465
- langage inclusif, les débats : 

http://bdl.oqlf.gouv.qc.ca/bdl/gabarit_bdl.asp?id=5465


• toutes et tous, ou tou.te.s ? 
• le recueil : nombre de caractères limités, donc vraiment favoriser les termes épicènes

1. ajouter à la tâche hygiène l'aménagement d'un coin pipi pour les femmes
2. dégenrer la répartition des tâches
3. produire des statistiques quantitatives et qualitatives sur les inégalités de genre
4. Réviser la rubrique "ce qu'il faut emporter"
5) Faciliter la logistique pour les personnes réglées
6) Encourager l'utilisation du pisse-debout
7) Utiliser un langage inclusif => reformulation "favoriser le langage inclusif (à l'oral et à l'écrit) en 
favorisant les termes épicènes, et se former"
8) Réviser l'accueil des nouvelles et nouveaux
9) Proposer des ateliers de réparations vélo en mixité choisie (sans homme cisgenre) => reformulation "Vélo-
réparation en autonomie pour tou.te.s, réparation en mixité choisie"
10) Créer un livret "AT féministe"

Plénière du samedi 23 janvier 2021 

Support utilisé pour la présentation : https://docs.google.com/presentation/d/193J-0bFTP-
SA2dnEexEjzk2uDR5-cwhAZpRNYhDS5T4/edit#slide=id.gb763b3ccf5_0_888

Réactions spontanées suite à la présentation :)

- De Elina : "Quels que soient les résultats, bravo pour le lancement de ce GT et merci pour ces 
propositions :)" + "N’hésitez pas si vous avez besoin d’ambassadeur.rices sur une partie de l’AT pour relayer
ces sujets"
- De Robin & Delphine  : ouiiii merci 
- Pauline : Merci pour ce GT et ces propositions
- Margaux : dit merci, bravo, c'est top, j'espère que toutes les propositions seront adoptées à l'unanimité
 -Delphine :"merci pour la présentation!"

Réunion du mercredi 20 janvier 2021 à 19h

Lien zoom :  https://us04web.zoom.us/j/7626513700?pwd=RnlERDZURVN2YjlENTBkVVVIU0Fvdz09 
Tableau des actions concrètes : https://lite.framacalc.org/9l7m-feminisme-a-l39at--liste-d39actions-
concretes
Support pour la présentation de la plénière : https://docs.google.com/presentation/d/193J-0bFTP-
SA2dnEexEjzk2uDR5-cwhAZpRNYhDS5T4/edit#slide=id.p
Participantes : Carlotta, Estelle, Caroline
    

https://docs.google.com/presentation/d/193J-0bFTP-SA2dnEexEjzk2uDR5-cwhAZpRNYhDS5T4/edit#slide=id.p
https://docs.google.com/presentation/d/193J-0bFTP-SA2dnEexEjzk2uDR5-cwhAZpRNYhDS5T4/edit#slide=id.p
https://lite.framacalc.org/9l7m-feminisme-a-l39at--liste-d39actions-concretes
https://lite.framacalc.org/9l7m-feminisme-a-l39at--liste-d39actions-concretes
https://us04web.zoom.us/j/7626513700?pwd=RnlERDZURVN2YjlENTBkVVVIU0Fvdz09
https://docs.google.com/presentation/d/193J-0bFTP-SA2dnEexEjzk2uDR5-cwhAZpRNYhDS5T4/edit#slide=id.gb763b3ccf5_0_888
https://docs.google.com/presentation/d/193J-0bFTP-SA2dnEexEjzk2uDR5-cwhAZpRNYhDS5T4/edit#slide=id.gb763b3ccf5_0_888


    A faire d'ici la plénière :
        - Envoyer la liste des propositions à Mathieu (Carlotta)
        - Finaliser les slides (tout le monde)
        - Préparer les recommandations bibliographiques pour samedi midi (Carlotta)
        
Agenda :
    - Qui sera à la plénière dimanche et peut préparer puis communiquer les résultats du vote? Estelle
    - Qui peut s'occuper du partage d'écran samedi ?  Estelle
    - Révision des punchlines et hashtags pour celles qui le souhaitent
    - Quels liens/définitions à lire pendant la pause déjeuner samedi ?  voir ci-dessous
    - Le vote ne prendra sûrement que 15 mn, 20mn max : si on a 5 mn de rab, que souhaite-t-on en faire ? 
LEXIIIQUE
    - Souhaite-t-on changer l'ordre des propositions pour la présentation : OUI, pour éviter qu'une personne 
propose deux choses d'affilée. 
    
    Suggestions de lecture pour la pause déjeuner :
        - "comment être un.e bon.ne allié.e.x" de la bibliographie (Carlotta) - un peu long pour l'occasion, mais 
je le trouve vraiment top! --> YES
        - définition du féminisme (quelque chose de très concis, et qui précise juste qu'il y a des féminismes et 
pas un seul) (Carlotta) --> Carlotta essaye de trouver un truc
        - définition de la mixité choisie (mais quelque chose de plus long que le lien de la gaité lyrique) J'aime 
bien cet article : https://topolitique.ch/2017/12/04/journee-en-mixite-choisie-interview-avec-le-gt-genre-de-
la-cuae/ (Carlotta) --> trop long --> on peut aussi en copier des extraits et faire notre propre truc

Question du livret : si on n'est pas d'accord et qu'on a encore besoin d'en discuter, alors on le retire de la liste. 
On peut l'évoquer pour recruter des personnes pour travailler dessus, mais sans le soumettre au vote si la 
proposition n'est pas entièrement claire pour nous. 

(Estelle) Question : préparation d'un support visuel pour la plénière? 
Pour la proposition "pisse debout", soit une photo soit le montrer via vidéo serait intéressant :)
Réponse de Carlotta : Oui, il y aura mes slides pour présenter le groupe, celles de Mélia avec quelques 
chiffres clés, et ensuite je pense qu'une slide par proposition serait bien, avec les punchlines, le hashtag et une
illus' quand ça s'y prête ! Reste à savoir qui les réalise :) 

Réunion du Lundi 18 Janvier 2021 à 19h

Lien Zoom :https://zoom.us/j/94670498308?pwd=aVcxdUN6dDQ0aThUUjM4eVBxcWkzQT09

Participant.e.s : Barbara, Caroline, Estelle, Carlotta 

Meneuse de réunion : Caroline
Prise de note : Carlotta

https://zoom.us/j/94670498308?pwd=aVcxdUN6dDQ0aThUUjM4eVBxcWkzQT09
https://topolitique.ch/2017/12/04/journee-en-mixite-choisie-interview-avec-le-gt-genre-de-la-cuae/
https://topolitique.ch/2017/12/04/journee-en-mixite-choisie-interview-avec-le-gt-genre-de-la-cuae/


Gardienne du temps : Estelle
Distributrice de parole : Barbara
     
    Agenda : Finir de préparer la présentation plénière 
    
 Renvoyer le mail à Delphine et Ludovic pour discuter des détails (notamment la question du vote)
Contrainte temps : 45 mn. 
Présentation du groupe de travail : 5 mn (Carlotta)
Présentation de pourquoi ce groupe est nécessaire : 5 mn (Mélia)
Présentation des propositions : 15 mn (Mélia, Caroline, Céline, Barbara, Estelle, Coralie, Carlotta)
 1 minute par proposition
 
 Puis 20 mn de temps de décision (vote par jugement majoritaire avec tableau préparé à l'avance)

Qui fait quoi  
Carlotta relancera celles qui s'étaient positionnées sur une proposition et qui sont absentes ce soir. Puis 
conversation / travail en groupe à poursuivre sur la framateam (lien en ligne 20)

Caroline à propos de la fiche bagage : Fabien, l'auteur de la fiche, prend des précautions et précise bien que 
ce sont SES bagages. Ce n'est donc pas vraiment une fiche bagage mais plutôt un témoignage avec des 
conseils. Donc soit on créée une fiche bagage, soit on réécrit le témoignage, au pluriel, à deux voix. 
Barbara : la proposition était de rajouter un paragraphe règles/pisse debout/ no bra etc. 
Carlotta : n'aime pas l'idée de rajouter un paragraphe, mais plutôt pour la création d'une fiche bagage. 
Estelle : il y a aussi une liste officielle assez succincte, on peut aussi la compléter, et rajouter des petits 
conseils personnels.
Caroline : on peut aussi ajouter dans l'article de Fabien un lien vers la rubrique "ce qu'il faut emporter".  Et 
sur cette page, ajouter les informations déjà discutées. 
Carlotta : il faut aussi, en termes de communication, que le document de référence soit le plus inclusif. 
Proposition adoptée : réviser la rubrique "ce qu'il faut emporter".
  

Réunion du mercredi 13 janvier 2021 à 19h

LIEN ZOOM  :https://zoom.us/j/94670498308?pwd=aVcxdUN6dDQ0aThUUjM4eVBxcWkzQT09

Agenda:
    1) Terminer la liste d'actions concrètes à présenter lors de la Plénière : 
    - finaliser formulation de 

•     - "initier au pisse debout"
•     - " proposer des ateliers de réparations vélos en mixité choisie"

    - débattre propositions

https://zoom.us/j/94670498308?pwd=aVcxdUN6dDQ0aThUUjM4eVBxcWkzQT09


•    -  "être poilues"
•    -  "journée de la jupe"

       Temps limite : 19h40 
    2) Préparer concrètement la présentation qu'on veut faire à la plénière et répartition de qui fait et présente 
quoi (+temps qu'on y consacre sur la plénière)

    3)Réfléchir aux actions de sensibilisation (si le temps le permet)
    
    Participant.e.s : Coralie, Caroline, Barbara, Mélia, Céline, Estelle, Carlotta

Prise de note : Carlotta
Répartition de la parole : Barbara
Gardienne du temps : Coralie

1. Terminer la liste d'action concrètes

Pisse debout :
    "Initier" sous entend qu'une personne s'en charge, mais un petit tuto suffirait (une fiche d'information dans 
le camion et/ou à l'espace toilette + l'inclure dans la fiche des bagages avec un petit encart sur son utilisation. 
Cela pourrait être inclus dans les difficultés de posent le fait de ne pas avoir de pénis quand on voyage 
comme à l'AT. 
On pourrait aussi en avoir quelques uns (ou un comme démo) à l'AT pour que les personnes puissent le 
manipuler, l'essayer, s'expliquer comment ça marche. Avoir l'opportunité concrète permets parfois de 
l'utiliser pour la première fois pour certaines personnes. 
Une option lors de l'inscription d'avoir un pisse debout comme on peut avoir un T shirt ?
Journée du pisse debout comme journée de la jupe ? 
En avoir dans le camion
Proposition retenue: Encourager l'utilisation du pisse debout (ce qui veut dire : informer ET, si possible, 
en avoir dans le camion) (cf ceux en carton "made in france" https://www.pissedebout.fr/boutique/15-pisse-
debout-magic-cone.html )

Ateliers de réparations en mixité choisie : 
    Proposition retenue : proposer des ateliers de réparations vélo en mixité choisie (sans homme 
cisgenre)
    
    
Journée de la jupe
Mélia : ce n'est pas relié à ce que ça chercher à questionner pour moi. Très peu de gens font du cyclotourisme
en jupe de toute façon. C'est presque contre-productif car c'est "juste" drôle et questionne assez peu au final 
sur les fondements des inégalités et le sexisme systémique.
Caroline : Je ne vois pas les choses de la même façon. C'est une opportunité pour les hommes qui souhaitent 
faire l'expérience de porter une jupe, de le faire dans un cadre bienveillant. C'était présenté comme ça, avec 
un avertissement que ce n'était pas une journée de travestissement. Les retours étaient intéressants. 
Barbara : c'est anecdotique et ça n'aide pas vraiment les femmes à l'AT. Beaucoup de questions pour un sujet 

https://www.pissedebout.fr/boutique/15-pisse-debout-magic-cone.html
https://www.pissedebout.fr/boutique/15-pisse-debout-magic-cone.html


qui n'est pas prioritaire pour moi. 
Mélia : Pourquoi pas quand c'est organisé un peu spontanément, dans un lycée (coté "mignon" et jeune du 
militantisme), mais sinon je n'ai pas envie de participer à ça. ça ne fait rien pour les femmes. Être une femme 
ce n'est pas porter une jupe. 

Proposition  retenue : retrait de la liste d'actions concrètes pour le moment. Le sujet pourra être débattu
en plus grand groupe plus tard. (--> faire évoluer la journée de la jupe vers "autre chose"?)

Pilosité : 
Mélia : on pourrait sensibiliser au sujet, on pourrait l'inclure dans un guide pour les femmes, et préciser 
qu'elle sont encouragées à le faire. Au niveau de la communication ça pourrait être davantage montré.
Estelle : c'était pour moi visible à l'AT, de même que les no-bra, et c'était agréable
Caroline : on peut préciser dans la liste des bagages qu'un rasoir est inutile ! 

Proposition : retirer de la liste d'actions concrètes, sera inclus dans un livret "femmes" à l'AT
Proposition : créer un livret "AT féministe" --> A ajouter à la liste des actions concrètes 
Proposition de Mélia : Journée sans tâche pour les femmes --> A débattre la prochaine fois

2) Présentation temps plénière : 
    Le samedi après midi, mais on ignore combien de temps. 
    Qui présente : Mélia, Barbara, Céline, Caroline, Estelle et Carlotta seront présentes. 
    Idée : 1 minute pour présenter chaque action concrète de la liste, avec 3 punchlines.  Création d'un doc de 
travail commun pour ça. Avantage d'être hyper clair. Puis vote majoritaire? Par tableau comme on l'a fait 
dans le groupe de travail?  
    On peut créer un support de présentation avec quelques chiffres. --> Mélia
    Consentement ou jugement majoritaire ? Jugement majoritaire a l'avantage de créer une majorité sans créer
de débat, ce qui risque d'arriver si on utilise le consentement. 
 
 QUI FAIT QUOI ?   
    Ecrire à la team d'orga de la plénière --> Carlotta
    Petit guide règles pipi poils etc en voyage à vélo : Mélia
    Réviser la fiche bagage : Caroline
    Ateliers de réparation en mixité choisie : Céline + Mélia
    Présentation rapide du groupe de travail : Carlotta

Liste à finaliser dans un tableau par Carlotta !
Tableau de la liste d'actions concrètes : https://lite.framacalc.org/9l7m-feminisme-a-l39at--liste-d39actions-
concretes

Réunion du mardi 5 janvier 2021 à 19h

LIEN ZOOM :https://zoom.us/j/94670498308?pwd=aVcxdUN6dDQ0aThUUjM4eVBxcWkzQT09

https://zoom.us/j/94670498308?pwd=aVcxdUN6dDQ0aThUUjM4eVBxcWkzQT09
https://lite.framacalc.org/9l7m-feminisme-a-l39at--liste-d39actions-concretes
https://lite.framacalc.org/9l7m-feminisme-a-l39at--liste-d39actions-concretes


Agenda
- Tour météo
- Liste des actions concrètes (framaform, reformulation) https://framaforms.org/propositions-concretes-pour-
lat-1609718407

Participant.e.s Caroline, Barbara, Carlotta, Mélia, Céline, Tiphaine

Prise de note : Carlotta
Répartition de la parole : Barbara
Gardienne du temps : Caroline

IDEE brillante: créer une petite bibliographie. (voir au début du document)

Question : comment éviter de passer beaucoup de temps à expliquer certaines notions lors des réunions du 
groupe de travail et lors de la présentation en plénière ?
- Il faudrait un petit lexique disponible, et noter au fur et à mesure des questions une liste de futurs thèmes de 
sensibilisation. 

Liste d'actions concrètes : 
    Sont exclues pour cause de "taux de bof élevé" les propositions suivantes :
        - dire La Tertour au lieu de l'Altertour
        - Dire Tour de France à bicyclette au lieu de "à vélo". 
        
        - Cadres dits "féminins" et "masculins" : Caro propose de favoriser les cadres trapèze pour les 
prochaines acquisitions. Dans tous les cas, on arrête de dire "féminin" et "masculin" et on dit "trapèze" et 
"diamant", ce qui sonne vachement plus classe. 
        Comment se passe l'acquisition de nouveaux vélos ? Il y a eu un gros achat il y a plusieurs années, ils 
sont remplacés au fur à mesure par des achats ponctuels et des dons. Conclusion : à voir avec une personne 
qui pourrait nous renseigner et voir si la recommandation "favoriser les cadres trapèzes pour les nouvelles 
acquisitions" est pertinente ou non. 

Résultats du vote majoritaire  : 
    Les propositions qui ont obtenu le total Bien, Très Bien et Excellent suivant (9 votantes) : 
    Coin pipi "formalisé" pour les femmes : 7
    Ne pas genrer les tâches, ni les cadres vélos : 9
    Utiliser un langage inclusif : 9
    Refaire des journées de la jupe : 7
    Faciliter la logistique pour les règles : 9
    Initier au pisse-debout : 8
    Proposer des sessions de réparations de vélo en mixité choisie : 9
    
    Deuxième vote (6 votantes) : 
        - Réviser la fiche bagages (inclure les règles et le pisse debout) : 5
        - Produire des statistiques (quantitatif au moins) : 5
        - Réviser l'accueil des nouvelles.eaux : 5
        - être poilues tout le long : 4

https://framaforms.org/propositions-concretes-pour-lat-1609718407
https://framaforms.org/propositions-concretes-pour-lat-1609718407


        

        Reformulation et validation des propositions : 

            - Language : 
            - Coin Pipi : ajouter à la tâche hygiène l'aménagement d'un coin pipi pour les femmes
            A faire : définir la tâche plus précisément (pelle pour un faire un sillon, sciure, paravent en tissu avec 
des bambous ?) (à bricoler pendant le WERVA du 16 au 18 avril?)
            Raisons de cette mesure : il faut éviter d'uriner dans les toilettes sèches Quechua, c'est facile pour les 
hommes d'uriner dans la nature, mais beaucoup moins pour les femmes. Il s'agit aussi de rétablir l'égalité 
(temps d'attente pour les toilettes éventuel, plaisir de faire pipi dans la nature, temps de discussions 
éventuelles)
            - Ne pas genrer les tâches : les dégenrer également ! Il faut expliquer ce que ça veut dire. Comment 
on amène cette tâche est aussi important. Reformulation sur le tableau des tâches, ne pas les genrer lors des 
briefings...
            Tant qu'on n'a pas de statistiques, c'est difficile de changer les choses. Cette année sera une "année 
blanche" de ce point de vue, en revanche sur le langage on peut changer les choses concrètement dès 
maintenant. 
            Est-ce qu'un quota ou une parité pour chaque tâche a déjà été proposé ? 
            - Statistiques : relever qui fait les tâches chaque jour et faire un petit point tous les quelques jours. 
Une nouvelle tâche pour le tableau des tâches quotidiennes (ou de long cours?) : Statisticien.ne ! Important : 
produire des statistiques qualitatives et quantitatives

•             

            - Réviser la fiche bagage
            - Faciliter la logistique pour les personnes réglées

• - Réviser l'accueil des nouvelles et nouveaux
• - Proposer des sessions de réparations de vélo en mixité choisie 

    
   Petit lexique à intégrer quelque part ! 
   - mixité choisie "VS" non mixité https://gaite-lyrique.net/fr/lexique/mixite-choisie   

• - La non-mixité se définit comme la pratique consistant à organiser des rassemblements, des 
événements ou des réunions réservés aux personnes appartenant à un groupe social considéré comme 
opprimé ou discriminé, en excluant la participation de personnes appartenant à d'autres groupes 
considérés comme potentiellement discriminants (ou oppressifs) conformément à la théorie de la 
domination sociale.

• - La mixité choisie est une pratique quasi-identique, la seule différence étant l'inclusion de plusieurs 
groupes sociaux considérés comme opprimés ou discriminés au lieu d'un seul.

• - Enfin la mixité, c'est le fait d'inclure tout le monde, même les personnes non concernées et les 
groupes sociaux dominants.

• --> Attention, la non-mixité peut être choisie ou subie et il est important de distinguer les deux. 

   - consentement
   - pisse-debout https://www.pissedebout.fr/
   - cisgenre

https://www.pissedebout.fr/
https://gaite-lyrique.net/fr/lexique/mixite-choisie


   -  

Réunion lundi 14 Décembre 2020

LIEN ZOOM : https://zoom.us/j/94670498308?pwd=aVcxdUN6dDQ0aThUUjM4eVBxcWkzQT09
Participant.e.s : Céline, Virginie, Caroline, Carlotta, Mélia, Estelle, Barbara, Tiphaine
    
    Gardien.ne du temps : Barbara
    Distribut.eur.rice de parole : Virginie
    Prise de note : Melia
    
    Ordre du jour 
    - Tour météo
    - Rappel des objectifs du groupe de travail fixés lors de la dernière réunion
    - Liste d'actions concrètes
    - Echappée belle féministe 
    - Thème et calendrier des sensibilisations 
    
    A faire : 
        - Préparer pour la prochaine plénière : présentation + idée de trouver une ou deux personnes porteuses 
de l'orga EB féministe. 
        - Reprendre (en regroupant par thème) la liste d'actions concrètes afin de procéder à un jugement 
majoritaire : Mélia prépare un tableau, et tout le monde doit voter avant la prochaine réunion. (ou idéalement 
à J-1)
    - présentation plénière janvier : Carlotta, Barbara, Caroline
    - Framadate pour les prochaines réunions : 1 réunion "liste d'action concrètes" et 2 réunions de préparation 
de la plénière (1ère quinzaine de janvier)
    - créer un framadate pour la présentation plénière  (Carlotta)
    - créer un framateam (Virginie)
    - Mémo sur les règles (Mélia, brouillon pour le 5 janvier)
    
    Tour météo/présentation
    
    Céline : a fait plusieurs AT, et pensait à organiser une échappée belle, est très intéressée par le féminisme, 
donc une bonne compilation d'envie et d'énergie
    Tiphaine : n'a jamais fait l'AT, mais était au départ à Grenoble. A hâte de participer en 2021 et a rejoint 
l'orga. Contente de voir qu'il y a un groupe féministe.
    Estelle : a participé à l'AT 2020, engagement féministe, contente de rejoindre ce groupe de travail
    Mélia : a fait des échappées belles ces deux dernières années. A rejoint l'orga cette année (défrichage...). 
Bosse pas mal sur les sujets liés au féminisme, se pose pas mal de questions sur le thème du féminisme à 
l'AT et est contente que le groupe existe.
    Barbara : a fait 10 jours à l'AT en 2020. A trouvé que les questions féministes et les problèmes liés (temps 
de parole, répartition des tâches...) étaient récurrentes à l'AT. 
    Virginie : n'organisera pas d'étapes cette année mais peut répondre aux questions pour l'orga de l'échappée 
belle

https://zoom.us/j/94670498308?pwd=aVcxdUN6dDQ0aThUUjM4eVBxcWkzQT09


    Caroline : fatiguée par le travail mais contente de participer à la réunion. Ne sera pas prépa d'étapes ni pour
l'échappée belle cette année. Encore en réflexion quant à l'idée de faire une échappée belle en non mixité 
choisie. 
    Carlotta : va bien mais s'apprête à être reconfinée en Allemagne. Ravie d'avoir de nouvelles membres, ce 
qui montre que ce groupe de travail est pertinent. C'est gratifiant ! 
    
    
    1. Rappel des objectifs du groupe de travail fixés lors de la dernière réunion
     Ce groupe de travail est centré sur les thématiques féministes et proposera des mesures concrètes pour 
rendre l'AT plus inclusif pour les femmes, et mènera un travail de sensibilisation dans une approche 
intersectionnelle.
     
    2. Liste d'actions concrètes (voir plus bas)
    A présenter lors de la plénière de fin janvier. 
    3.  Echappée belle féministe 
    Se sont proposées pour l'organisation : Céline
    Échappée belle thème féminisme bon point d'entrée pour 2021 puis en mixité choisie plutôt 2022
    Plutôt une touche (une entrée féministe) au sein des initiatives existantes en posant la question aux 
accueillant·e·s en amont

    Mais pour l'an prochain plutôt axer le défrichage sur ces sujets même si au moins deux initiatives 
défrichées peuvent être en lien (collages contre les féminicides et autour du voyage à vélo en tant que femme 
et "dans ma culotte"). On peut aussi imaginer rajouter des initiatives  parmi celles défrichées (même si les 
groupes de collages on peut en trouver à plusieurs endroits)
    Il y a aussi la Maison des Femmes à Saint-Brieuc (Melia connaît suite au défrichage). 
    Besoin (de mélia) de reclarifier le "besoin" d'une EB féministe et ce qu'on entend par là : sera déterminé 
par les personnes qui la feront
Il y le dédoublement du tour qui se met en place aussi.
Jusqu'à aujourd'hui juste "évoquer la mixité choisie" lève des boucliers au sein de l'AT (??!), d'où le fait 
qu'on se sent pas pour 2021.
Peut être nécessaire de décider d'un nouveau groupe de travail pour l'EB et de rester sur "les mesures 
concrètes" qu'on peut mettre en place
Un des gros axes serait la pédagogie au sein  du "grand groupe", et les "petits trucs" qui peuvent faire 
beaucoup au quotidien (coin pipi, casserole pour les cups, dégenrer les noms des tâches..)

A noter : on a encore le temps pour lancer cette EB 
On prend un temps à la plénière de Janvier pour en parler au groupe en entier, et on propose ensuite cette 
envie d'EB "féministe"

On est plusieurs à pointer la nécessité de "sensibiliser" aux postures à adopter de manière générale lors de la 
prochaine plénière (que ce soit dans les pratiques au quotidien lors de l'AT, dans le langage, dans les 
déconstructions possibles, dans la manière de fonctionner ensemble etc)

Qui fait quoi : 
    - Virginie propose de mettre en place un tableau pour se positionner au jugement majoritaire sur les 
propositions



On se positionne dedans avant la prochaine réunion
- Tiphaine, Céline et Mélia : proposer des ateliers d'autonomisation en réparation vélo (au WERVA par 
exemple)
-  Mélia : petit mémo "les règles à l'Altertour (et pas que)" et le coin pipi
- instaurer un "vrai" temps lors de la prochaine plénière pour que tout le monde puisse en bénéficier (30min?)
--> deux réunions pour le préparer (une pour retours sur les propositions et une pour préparer)

    4. Thèmes et calendrier des sensibilisations

Réunion mercredi 9 Décembre 2020

LIEN ZOOM : https://zoom.us/j/94670498308?pwd=aVcxdUN6dDQ0aThUUjM4eVBxcWkzQT09
Participant.e.s : Robin, Virginie, Carlotta, Caroline

Gardien.ne du temps : Robin
Distribut.eur.rice de parole : Caroline
Prise de note : Carlotta

Ordre du jour :
    - tour météo
    - définir les objectifs de ce groupe de travail
    - définir son champ d'action
    - définir les résultats attendus
    - possibilité d'une échappée belle féminine
    
    1. Tour météo 
    Virginie : ici pour faire suite à la précédente réunion, intéressée pour continuer la réflexion sur cette 
thématique
    Robin : ici pour faire le lien avec logistique, par curiosité, pour voir ce qui s'y passe. A été très sensibilisé à
cette thématique l'été dernier et souhaite poursuivre la réflexion.
    Carlotta : très excitée de voir ce que le groupe de travail va se donner pour objectifs. 
    Caroline : ici pour poursuivre la discussion de la dernière fois, arrêtée faute de temps alors que l'envie de 
discuter était là. Est sensible au sujet. 

    2. Objectifs du groupe de travail
    Deux axes : un volet très concret, plus court terme, plus facile à mettre en place (répartition genrée des 
rôles et des tâches, avoir ses règles sur l'AT...) et un volet de sensibilisation, à plus long terme (à destination 
des altercyclistes et des accueillant.e.s)
    Robin : est-ce que ces mesures seront soumises au CS, ou en plénière ?
    Virginie : les groupes de travail défrichent un sujet et utilisent les plénières pour informer sur le travail et 
c'est lors des plénières que se fait la prise de décision. 
    Quelle plénière ? Peut être mentionnée à celle de Décembre si on décide d'organiser une Echappée belle 
féminine. Celle de Janvier/février peut être un bon moment car elle est moins chargée, et c'est assez tôt pour 

https://zoom.us/j/94670498308?pwd=aVcxdUN6dDQ0aThUUjM4eVBxcWkzQT09


que les préparateurs.trices d'étapes intègrent les nouveautés. 
    Il faudra l'inscrire dans le document de préparation de la plénière, et nous déterminons la forme que cela 
prend. Dans notre cas, ce sera information + prise de décisions. Il faudra travailler avec les personnes qui 
préparent la Plénière. 

    3. Champ d'action du groupe de travail
    (Idées de Claire) Pourrait-on avoir une perspective intersectionnelle et s'intéresser au fait que les 
participant.e.s et les accueillant.e.s sont en vaste majorité blancs et cisgenres? 
    Comment rendre compte et lutter contre le fait que les projets "alternatifs", s'ils sont très intéressants du 
point du vue écologique et parfois sur d'autres aspects, ne remettent pas en cause les systèmes de domination,
voire les renforcent ? 
    Virginie : le féminisme est déjà très large, on n'arrivera pas à tout traiter. Le groupe féminisme peut donner
un cadre pour que d'autres groupes de travail se mettent en place. A peur qu'on s'éparpille
    Robin : rejoint Virginie. Un groupe de travail doit se concentrer sur un thème précis, mais la création 
d'autres groupes de travail peut être évoqué en plénière
    Caroline : la proposition de Claire est intéressante, mais je pense que le sujet est déjà assez large. La 
question de Claire lui évoque aussi l'homogénéité de classe sociale de l'AT. D'accord avec Virginie et Robin.
    Virginie : on est effectivement conscient de cette homogénéité. Il y a quelques années l'AT avait accueilli 
des migrants dans cette réflexion. Les tarifs dégressifs ont aussi la vocation d'améliorer la mixité sociale, 
mais c'est un thème très compliqué et qu'on a du mal à faire évoluer. 
    Carlotta : est globalement d'accord avec les autres, mais pense que la démarche de sensibilisation doit aussi
intégrer l'intersectionnalité. 
    Caroline : s'interroge sur la remarque de Claire sur la majorité blanche à l'AT et chez les accueillant.e.s : 
au delà des rapports de domination, quel est le lien ? Et la question du cisgenrisme se rapproche du 
féminisme, mais comment peut-on savoir ?
    Virginie : A moins de rechercher spécifiquement des alternatives avec des personnes non-blanches, on ne 
peut pas y faire grand chose. 
    
    Conclusion : ce groupe de travail est centré sur les thématiques féministes et proposera des mesures 
concrètes pour rendre l'AT plus inclusif pour les femmes, et mènera un travail de sensibilisation dans 
une approche intersectionnelle.
    
    4. Échappée belle féministe
    Idées : Échappée belle en non-mixité choisie ou bien échappée belle sur des thématiques féministes?
    Organisation : en général entre 5 et 10 jours (mais flexible), organisée par 2 ou 3 personnes, qui ont 
souvent déjà organisés des étapes par le passé. Celle là demanderait encore plus de travail, car le défrichage 
est spécifique. Ou bien, on pourrait faire avec des alternatives "classiques", mais avec des activités orientées 
sur le thème du féminisme.
    Il pourrait aussi en avoir une cette année et une l'année prochaine. 
    Si une échappée belle en non-mixité est organisée, elle devra être très bien expliquée et justifiée en amont. 
    Robin : trouverait dommage qu'une échappée belle en non mixité ait lieu, alors que des hommes (dont lui) 
seraient intéressés. 
    
    Conclusion : Comme la thématique de la non-mixité doit encore faire l'objet de beaucoup de 
sensibilisation, l'idée serait d'avoir 1) une échappée belle sur la thématique féministe en 2021 et 2) une 
échappée belle en non mixité en 2022. Nous parlerons de ce souhait d'échappée belle pour trouver 3 



organisateurs.rices. lors de la plénière de décembre. 
    

1) 2021 : Alternatives "non-féministes" avec atelier autour du féminisme
2) 2022 : Alternatives "féministes" dès le défrichage
3) 2022 / 2023 : Echappée en non mixité

    5. Résultats 
Plénière de décembre : parler de l'échappée belle et trouver des organisateur.rice.s. Virginie peut en parler au 
CS et missionner quelqu'un pour en parler en plénière. 
Présentation lors de la plénière de Janvier/Février

Prochaine réunion : 
Reprendre la liste d'actions concrètes 
Etablir des thèmes et un calendrier pour la sensibilisation

Liste de mesures suggérées par les altercyclistes

 lors d'un brief spécial "AlterTour plus féministe" qui a eu lieu en Août, et discutée lors de la Plénière de 
Novembre en petit groupe. 

1. Jeter tout les vélos à cadre masculin et cadre féminin pour tout le monde
+ confort pour certain.e.s
+ safe surtout lorsqu'on roule en groupe, moins de risque de se blesser sur la barre du milieu
- Roule moins vite
C'est bien d'avoir les deux options, mais pas de les attribuer par genre ! Il faut faire attention lors du 
renouvellement des vélos.
La question de la taille des vélos est aussi importante, donc c'est complexe. Il y a beaucoup de paramètres à 
prendre en compte. Pré-Covid, il y avait une redistribution chaque jour, pour que les bons et les mauvais 
vélos tournent. 
On pourrait arrêter de les appeler "féminins" et "masculins" ! => dans le jargon on parle de cadre diamant  
VS trapèze

 2. Systématiser un coin pipi nature pour les filles
 - : bcp de choses à penser à la prépa d'étapes
 Contre proposition Virginie: recommander l'utilisation du pisse debout, le mettre dans la liste des trucs à 
emmener dans sa valise
 proposition: que dans les tâches de l'équipe hygiène, il y a identifié un coin pipi pratique pour les filles
 
 
3. ne pas genrer les tâches (hommes pour les trucs lourds/femmes légers)
- cellérière => cellérier : féminin
- réparation vélo => réparatrice  : masculin



- responsable famille ?
- hygiène ?
- vaisselle et service ?
proposer des ateliers réparations à tout le monde, même si on n'a pas le temps de faire grand chose, venir s'y 
confronter = formation
proposer des poste observations, insister sur la motivation, pas la performance

4 dire qu'on ne fait pas le tour de France à vélo mais à bicyclette: peut-être pas le combat prioritaire 
    - systématiser le transfert des connaissances à tout le monde
     - toujours écouter l'autre avec bienveillance et le prendre sans réagir trop vite
     - parler en inclusif quand on parle en groupe
     - rajouter l'écriture inclusive sur le panneau des tâches
    - au sein de l'AlterTour si on voit que ce sont toujours les mamans qui s'occupent des enfants, mettre en 
place une discussion 
 - refaire des journées de la jupe  OUI!
 - lire le livret sur le consentement OUI :p
 - faciliter la logistique pour les femmes qui ont leur règles
- pour celles qui utilisent une cup avoir ce qu'il faut pour la laver 
           - écrire La Tertour au lieu de L' AlterTour
            - que d'ici la fin de l' l'AlterTour la tâche véhicule soit prise par une femme
             - une petite casserole pour faire bouillir sa cup
              - favoriser l'initiation pour les femmes du pisse debout 
              - un truc pour nettoyer les pisse debout
               - féminiser les tâches sur le tableau de répartition des tâches
                - quand on danse, ne pas annoncer hommes et femmes mais meneur.se/suiveur.se
                
                

Plénière - 8 Novembre 2020

Présent.e.s : Caroline, Béné, Sien, Loïc, Virginie, Carlotta
            
Note : groupe famille existant par ailleurs, et réflexions sur le handicap aussi par ailleurs. Mais ces réflexions
peuvent être relancées par ailleurs (voir avec Elsa pour l'accessibilité, à faire rapidement car c'est important 
dès le premier contact avec les accueillant.e.s)
            
Tour Météo 

• Carlotta : très intéressée pour rendre l'AlterTour plus féministe, mais ouverte à d'autres choses
• Caroline : très intéressée par le féminisme en général, militantisme principal. Sujets principaux : 

légitimité, "genrification" des tâches (réparation des vélos, gestion des véhicules), questionner la 
place d'apprenante des femmes, question des règles à l'AlterTour, langage inclusif pour les tâches.

• Virginie : n'a pas été élevée de manière genrée et s'interroge sur pourquoi les femmes se mettent des 



barrières. A mis en place des astuces pour elle-même sur l'AlterTour, notamment au sujet des règles, 
et les diffuse autour d'elle, mais pense que ça devrait être fait de manière plus large, que l'information 
soit plus partagée, sur le site internet notamment.

• Bénédicte : intéressée par le féminisme plus largement (aussi son travail). S'est posée la question de la
gestion des règles pendant l'AlterTour. Ces questions reviennent chaque année. Aussi la question de la
répartition des rôles. Au niveau des initiatives, il pourrait y avoir plus d'alternatives qui traitent de ces 
sujets, notamment l'éco-féminisme.  

• Sien : trouve pertinent tout ce qui a été dit. Le groupe pourrait être encore plus diversifié. Dans les 
alternatives, il y a beaucoup d'hommes, les hommes étaient presque toujours les porte-paroles, et ce 
serait intéressant de savoir comment les femmes combinent leurs luttes avec des questions féministes. 

• Loïc : Tout les ans on se flagelle sur le manque de diversité à l'AlterTour. Preneur de solutions pour 
trouver d'autres publics. Aussi d'accord sur le reste. Il serait intéressant d'avoir des statistiques sur la 
répartition des tâches. On devrait trouver des moyens plus ludiques ou expérimentaux pour avancer 
sur ces sujets. 

• Valérie : C'était son premier AlterTour, et à la lecture du site et de la liste des bagages, a vu que c'était
rédigé uniquement pour les hommes, et l'auteur n'a pas eu l'air de comprendre le problème. Au sujet 
des règles : très à l'aise avec son corps, mais a constaté que c'était un souci pour beaucoup de femmes 
à l'AlterTour. La répartition des tâches est aussi un sujet (réparation de vélo, vaisselle...). Est aussi 
dans une association de réparation de vélos où le besoin d'ateliers en non mixité choisie est présent. 

            
63% de femmes qui ont participé à l'AlterTour mais le CS est composé majoritairement d'hommes. 

Propositions : 

• réviser le site pour l&apos;écriture inclusive*

• faire un truc dans la FAQ pour donner des trucs et astuces par rapport aux règles par ex, à l'hygiène en
général (combien de fois on peut se laver, dans quelles conditions, etc.)

• réviser la liste de bagages (faire une grande et chacun.e fait son marché) :
• pisse-debout
• culottes de règles

• réviser les fiches techniques pour prendre en compte les besoins féminins (notamment la tâche 
hygiène pour penser aux besoins des personnes réglées)

• faire une formation "féminisme" aux prépa d'étapees
• faire attention à la nomination des tâches sur le tableau
• mettre un point à l'accueil des nouveaux
• garder du temps lors de l'AlterTour pour évoquer le sujet de l'inclusivité (un peu de la manière que les

tours météo)
• essayer de garder une trace de la distribution des tâches (faire une photo du tableau tous les jours)
• libérer du temps pour faire des formations entre nous sur la réparation des vélos
• insister au moment de la répartition des tâches pour encourager à s'inscrire à la réparation vélo en tant 

qu'observateur·ice pour se former [non discuté: mais se former implique avoir la possibilité 
d'échanger, poser des questions, donc il faut que la personne plus "experte" ait la disponibilité]



* je veux bien faire ça un de ces jours Marlène :) et/ou mettre un doc guide 
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